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EDITORIAL 

En un encuentro que ha levantado 
cuestionamientos sobre la 
transparencia y el libre ejercicio 

periodístico, el pasado miércoles 26 de 
julio, las y los 11 consejeros del Instituto 
Nacional Electoral (INE) se reunieron con 
algunos gobernadores de la Conferencia 
Nacional de Gobernadores (Conago) para 
tratar temas relativos a las elecciones del 
2024 como la seguridad en la contienda y 
el uso de propaganda y programas sociales 
durante el periodo electoral.

Cabe recordar que la Conago es un foro 
permanente que reúne a los representantes 
de las entidades federativas sin distinción 
de partidos políticos. Al inicio del presente 
sexenio, esta agrupación tenía una postura 
crítica al gobierno pues la mayoría de los 
integrantes eran de partidos opositores a 
Morena; sin embargo, ahora por lo menos 
2 decenas de los mandatarios pertenece o 
simpatiza con el partido guinda, por lo que 
su postura actual es en favor del Ejecutivo.

De hecho, a la reunión sólo acudieron los 
gobernadores Alfonso Durazo de Sonora, 
Salomón Jara de Oaxaca, Mara Lezama de 
Quintana Roo, Evelyn Salgado de Guerrero, 
Layda Sansores de Campeche, Cuauhtémoc 
Blanco de Morelos y Alfredo Ramírez 
Bedolla de Michoacán. No hubo presencia 
de mandatarios opositores, pero algunos 
enviaron a sus representantes.

Según la información que trascendió en la 
prensa, lo que debía ser un diálogo de interés 
público, fue objeto de controversia debido 
a la solicitud del gobernador Salomón 
Jara, presidente de la Conago, de que la 
reunión fuera privada, sin representantes 
de los medios de comunicación presentes. 
Esta petición fue cumplida por el INE, lo 
que desencadenó una serie de acciones 

que limitaron la cobertura periodística del 
evento.

Al llegar a las instalaciones del Instituto, 
reporteros de diversos medios fueron 
conducidos a la sala de prensa por 
la escalera de emergencia, evitando 
que presenciaran o escucharan los 
acontecimientos de la reunión. Incluso, 
según denuncias, dos reporteras fueron 
encerradas en la sala de prensa para evitar 
que grabaran a los funcionarios.

Esta situación generó preocupación y 
cuestionamientos sobre la opacidad y las 
restricciones al ejercicio periodístico en 
una institución ciudadana como el INE. 
La consejera Dania Ravel se pronunció 
al respecto, aclarando que no autorizó 
ni tuvo conocimiento de acciones que 
obstaculizaran la cobertura periodística y 
anunció una investigación para tomar las 
acciones correspondientes.

Es inadmisible que una institución destinada 
a garantizar la transparencia y el buen 
funcionamiento de los procesos electorales 
se preste a realizar reuniones privadas 
que limitan el acceso a la información y la 
libertad de prensa. El INE, como garante de 
la democracia, debe velar por la rendición 
de cuentas y la apertura en todas sus 
actividades.

Es esencial que el INE reflexione sobre esta 
situación y tome medidas para asegurar la 
transparencia y el acceso a la información 
en sus futuras reuniones. La sociedad 
exige una institución íntegra que proteja la 
democracia y la participación ciudadana. 
La crítica constructiva es necesaria para 
fortalecer nuestra democracia y evitar que 
acciones como ésta minen la confianza en 
nuestras instituciones.

LA REVISTA PENINSULAR

INADMISIBLE LA 
OPACIDAD EN EL INE 
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CDMX.- Tras casi 10 años de haberse 
creado, el Grupo Interdisciplinario de 
Expertos Independientes (GIEI) anunció 
que darían fin a sus investigaciones debido 
a la falta de cooperación y transparencia 
de las autoridades, particularmente 
de las Fuerzas Armadas. -comentó a 
los presentes la periodista para dar 
inicio a la plática de esta semana en el 
Balmoral- Una declaración alarmante 
que genera aún más dudas respecto a si 
algún día podrá haber justicia para los 43 

estudiantes de la Escuela Normal Rural 
“Raúl Isidro Burgos” desaparecidos en 
septiembre de 2014.

 -Efectivamente, amiga periodista. 
-asintió el analista- El GIEI presentó esta 
semana su sexto y último informe en una 
conferencia realizada en el Centro Cultural 
Tlatelolco. Tanto Ángela María Buitrago 
como Carlos Beristain, miembros del GIEI, 
expusieron revelaciones contundentes 
pues compartieron que se enfrentaron a la 

-GIEI da a conocer último informe 
sobre Caso Ayotzinapa
Por Baltasar Barbolla

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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insistencia de las autoridades, especialmente de 
la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), 
en tratar de ocultar información relevante y 
obstaculizar la búsqueda de la verdad sobre la 
desaparición de los jóvenes normalistas.

-Beristain señaló algo muy inquietante, “todos 
colaboraron para desaparecerlos”, lo que sugiere 
una colusión más amplia en este caso tan doloroso. 
Además, se expuso la existencia de videos que 
muestran cómo presuntos involucrados son 
amenazados, torturados y esposados. -dijo el 
editorialista

-En lo personal, me pareció bastante significativo 
el comentario que hizo Beristain sobre la 
existencia de comunicaciones entre autoridades y 
personas no identificadas. Ojalá llegue a algo la 
solicitud que la GIEI le hizo a la Fiscalía General 
de la República (FGR) para investigar estos 
vínculos pues podría ayudar a descubrir nuevos 
elementos que permitan esclarecer lo ocurrido 
aquel septiembre del 2014. -señaló la empresaria

-Como bien dijeron, el informe del GIEI ha puesto 
en entredicho la transparencia en la investigación 
por parte del gobierno. De hecho, en la conferencia 
de prensa, se dijo que el Centro de Inteligencia 
de Seguridad Nacional (Cisen) ha negado haber 
participado en detenciones e interrogatorios 
relacionados con el caso lo cual ha propiciado que 

existan declaraciones cambiantes por parte de 
los militares. -expuso la abogada- Esto sólo trae 
más dudas sobre la veracidad de los hechos.

-De igual manera, cuestión preocupante señalada 
por el GIEI es el presunto seguimiento completo 
de las actividades de los normalistas por parte 
del Cisen. -añadió el político- Sobre esto, hubieron 
testigos anónimos que identificaron a un agente 
presente en el lugar donde desapareció uno de 
los nominalistas. Me parece que esto genera 
preguntas sobre las motivaciones detrás de la 
desaparición y la implicación de las instituciones 
en los hechos.

-El GIEI también criticó a la Sedena por ocultar 
información. -hizo saber el consultor- Los 
investigadores le pidieron a la Procuraduría 
General de la República (PGR) que le exigiera a las 
Sedena entregar los informes que posee respecto 
a lo ocurrido; sin embargo, la dependencia 
castrense ha negado la existencia de unidades 
militares que recabaron información sobre los 
sucesos en Iguala, lo cual plantea interrogantes 
sobre la cooperación de las instituciones y la 
transparencia en el proceso de investigación.

-El informe también ha puesto de manifiesto 
la participación de la Marina en el caso. Según 
Beristain, la Secretaría de Marina (Semar) aseguró 
haber participado solo en el aseguramiento de 

EN LA PRESENTACIÓN DEL ÚLTIMO INFORME DEL GIEI, SUS INTEGRANTES ÁNGELA 
BUITRAGO Y CARLOS BERISTÁIN ANUNCIARON QUE DEJARÍAN EL PAÍS ANTE LA NEG-
ATIVA DE LAS  SECRETARÍAS DE LA DEFENSA NACIONAL Y DE MARINA A PROPORCIO-

NAR DOCUMENTOS RELEVANTES PARA EL CASO.

CONTACTO
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lugares para diligencias, pero nuevos datos 
indican que personal de la dependencia 
intervino ilegalmente en el área del Río 
San Juan, deteniendo y torturando a varios 
individuos para conformar la versión 
histórica. -comentó el analista

-En la rueda de prensa, también se habló 
de la “verdad histórica” presentada por 
el exprocurador Jesús Murillo Karam, la 
cual fue desacreditada gracias al trabajo 
realizado por el GIEI. Los investigadores 
denunciaron que el gobierno arrestó y torturó 
a personas para contar con declaraciones 
que sostuvieran la “verdad histórica” y 
observó que estos arrestos no fueron por 
desaparición forzada, sino por otros delitos 
como delincuencia organizada y portación 
de armas. Esto ha generado inquietudes 
sobre un intento de maquillar la verdad y 
eximir de responsabilidad a las instituciones 
involucradas. -opinó el escritor

 -Este último informe del GIEI ha dejado 
en claro que la verdad sobre el caso 
Ayotzinapa aún no se conoce plenamente. 
-lamentó la empresaria- La implicación 
de fuerzas armadas, agentes estatales y 
grupos criminales en la desaparición de los 
normalistas plantea un panorama sombrío 
sobre la impunidad y la corrupción en el 
sistema de justicia en México.

-La Oficina en México del Alto Comisionado 
de las Naciones Unidas para los Derechos 
Humanos (ONU-DH) se pronunció sobre el 
tema, lamentando la falta de cooperación 
de las Fuerzas Armadas en proporcionar 
información a pesar de las solicitudes del 
gobierno.

-El presidente Andrés Manuel López 
Obrador negó los señalamientos de la GIEI 
y de la ONU respecto a que las Fuerzas 
Armadas no hayan cooperado en el caso de 
Ayotzinapa y aseguró que no hay impunidad. 
También señaló que el gobierno continuará 
con las investigaciones , y expresó su 
agradecimiento al GIEI por el trabajo que 
había realizado. -contó el consultor

-Creo que es crucial que las demandas de 
justicia de los padres de los desaparecidos 
sean escuchadas y tomadas en cuenta para 
asegurar que este caso no quede impune. 
Por lo pronto, emitieron un comunicado en el 
cual lamentaban que el GIEI fuera a detener 
sus investigaciones y afirmaron que el caso 
no puede cerrarse hasta que no se conozca 
la verdad. -informó la periodista

-Es importante que no abandonemos el 
camino hacia la verdad y la justicia en el 
caso Ayotzinapa. La memoria de los 43 
estudiantes desaparecidos merece una 

búsqueda implacable de la verdad, y la 
sociedad mexicana tiene el derecho y la 
responsabilidad de exigir justicia no solo 
para ellos, sino para todas las víctimas de 
violencia e impunidad en nuestro país.-
reflexionó el editorialista

-Estoy de acuerdo. Este caso representa un 
desafío para el sistema de justicia mexicano 
y para la sociedad en su conjunto. Es 
necesario que el gobierno y las instituciones 
involucradas asuman la responsabilidad 
de esclarecer la verdad y llevar a los 
responsables ante la justicia. Solo así 
podremos comenzar a sanar las heridas y 
afrontar el dolor de los padres y madres que 
aún buscan respuestas sobre el destino de 
sus hijos. -concluyó la empresaria.

JESÚS MURILLO KARAM, ARTIFICE DE 
LA “VERDAD HISTÓRICA”.

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR 
NEGÓ QUE LAS 
FUERZAS ARMA-
DAS NO HAYAN 
COOPERADO EN 
EL CASO DE AYO-
TZINAPA.
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OPINIÓN 

“El generar odio y violencia no tiene 
que ver con la izquierda… siempre el 
autoritarismo lo impulsa la derecha, el 

conservadurismo…”.

Lo anterior lo dijo ayer el presidente 
Andrés Manuel López Obrador durante 
su conferencia de prensa para referirse, 
una vez más, a sus adversarios 
“conservadores”.
Por lo que dijo parece que cree que la 
izquierda es promotora del amor y la 
no violencia y que sólo los regímenes 
derechistas son capaces de llegar a ser 
autoritarios.

Pero, ¿qué es la izquierda y qué es la derecha?

Por razones de espacio, anotaré a continuación algunas 
características de cada una.

La derecha política se caracteriza por el conservadurismo, el 
liberalismo económico, el nacionalismo, el énfasis en el orden 
y la ley, posiciones sociales conservadoras y el patriotismo. Sin 
embargo, es importante tener en cuenta que la ideología puede 
variar en diferentes países y contextos.

La izquierda política es opuesta a la derecha y se caracteriza por el 
progresismo, la búsqueda de igualdad social, el intervencionismo 
estatal en la economía, el internacionalismo, la defensa de 
los derechos civiles y la preocupación por la sostenibilidad 
ambiental. En este caso también la ideología puede variar en 
diferentes países y contextos.

Históricamente, varios gobiernos de derecha han sido 
autoritarios, entre ellos: Hitler en Alemania, Mussolini en Italia, 
Franco en España, Salazar en Portugal, Antonescu en Rumania, 
Park Chung-hee en Corea del Sur, Marcos en Filipinas, Suharto en 
Indonesia, Putin en Rusia y otros más alrededor del mundo.

En América Latina fueron autoritarios los gobiernos derechistas 
de Pinochet en Chile, Trujillo en República Dominicana, Stroessner 
en Paraguay, Videla en Argentina, Castelo Branco en Brasil y Ríos 
Montt en Guatemala, entre otros.

Sin embargo, a diferencia de lo que dice AMLO, el autoritarismo 
no es exclusivo de la derecha y también se ha manifestado en 
gobiernos de izquierda y otras ideologías.

Ejemplos de gobiernos autoritarios de izquierda también abundan. 
Entre otros los de Stalin y sucesores en la Unión Soviética, Mao 
Zedong y sucesores en China, Kim Il-sung y sucesores en Corea 
del Norte y Ceaușescu en Rumanía,

Y en América Latina: Castro y sucesores en Cuba, Chávez y 
Maduro en Venezuela, Ortega en Nicaragua, Velasco Alvarado en 
Perú, Árbenz en Guatemala, Morales en Bolivia y varios más.

Es decir, que los autoritarismos se dan en ambas ideologías y no 
solo en la derecha como erróneamente afirma AMLO. A menos 
que él tenga sus propias definiciones de derecha e izquierda.

En cuanto a lo de “generar odio y violencia” se refiere, lo han 
generado profusamente tanto gobernantes de derecha como de 
izquierda. O, ¿para el presidente fueron unos angelitos algunos 
izquierdistas arriba nombrados?

Para Andrés Manuel es muy conveniente calificar como derechista 
y conservador a cualquiera que critique sus decisiones y acciones 
de gobierno. Así, para sus seguidores, la persona así calificada se 
convierte automáticamente en un enemigo de la 4T y del pueblo, 
aunque dicha persona sea un auténtico izquierdista. Recordemos 
cuando acusó a de conservador a Cuauhtémoc Cárdenas cuando 
creyó que se había aliado a MC o cuando también afirmó que 
Roger Bartra es un conservador después de que éste criticó su 
estilo de gobernar.

Tanto la izquierda como la derecha
pueden generar autoritarismos

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

A DIFERENCIA DE LO QUE DICE AMLO, EL AUTORITARISMO NO ES 
EXCLUSIVO DE LA DERECHA Y TAMBIÉN SE HA MANIFESTADO EN 
GOBIERNOS DE IZQUIERDA Y OTRAS IDEOLOGÍAS.
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ESPECIAL 

El acuerdo que establece el INE con los partidos políticos 
es un asunto obligado por el Tribunal, de campañas 
que ya están muy avanzadas y aquí lo primero es 

la inoportunidad, es decir, esto debió haberse hecho 
muchísimo antes, está fuera de tiempo, normalmente las 
reglas son previas a que inicie el partido, no cuando ya está 
en el segundo tiempo, entonces allí ya hay un problema, 
afirma el analista Federico Berrueto en su acostumbrada 
participación para las plataformas de LA REVISTA.

Y ese problema –continúa-, se deriva de la omisión del 
INE y esa actitud vacilante del Tribunal que debió haber 
suspendido los dos procesos, porque no puedes normar lo 
ilegal, y lo ilegal son las precampañas, entonces estás dando 
una serie de normas para poder regular precampañas que 
debieron haberse realizado en noviembre-enero, entonces 
hay un problema de locura en términos de legalidad.

No obstante, estas reglas serán atendibles, sobre todo 
las del financiamiento, si las cosas apenas iniciaran ya 
en estos momentos, veamos qué es lo está ocurriendo en 
las ciudades, ahí hay un despliegue de publicidad que por 
mucho ya supero el tope de campaña que determino el INE 
que es de 34 millones y fracción, ésto ya quedó claramente 
rebasado porque no es nada más la publicidad, son los 
recursos humanos, los eventos, etcétera.

“Y eso es un tema que lleva a otro tema que nadie ha tocado, 
que es que en términos de regulación de financiamiento 
los actores o sujetos de la regulación son los partidos 
políticos porque es la manera como se sanciona, NO se 
sanciona a los aspirantes, la única sanción que hay ante 
los aspirantes es anular la candidatura, esto ya ocurrió en 
Guerrero y en Michoacán, con dos aspirantes a gobernador 
de Morena.

Aquí el problema es que la sanción es muy severa, porque 
en todo caso los tres aspirantes principales de Morena ya 
rebasaron los 34 millones y por lo mismo, la sanción que 
les corresponde sería inhabilitarlos, cosa que obviamente 
no sucederá”.

Entonces la pregunta es ¿Qué va a ocurrir con las sanciones 
y que va a ocurrir con las reglas que no se observan? En 
todo caso, los partidos ya están acostumbrados a abusar 
de la ley y a que son sancionados y a que luego pueden 
recurrir al Tribunal para que les disminuyan las sanciones, 
entonces ya es un juego muy conocido lamentablemente.

Pero lo más preocupante aún, es que la lucha por el poder 
ocurra sin observancia a las reglas del juego, puntualizó el 
analista.

La inoportunidad del INE:
 Federico Berrueto

LOS PARTIDOS YA ESTÁN ACOSTUMBRADOS A ABUSAR DE LA LEY Y 
A SER SANCIONADOS POR VIOLAR LAS REGLAS ELECTORALES. 

Especial / La Revista 
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CLAROSCURO 

Discutía con varios amigos y muchos 
de ellos decían que les resultaba 
inexplicable que Xóchitl Gálvez se haya 

convertido en un fenómeno político para la 
contienda presidencial que se avecina.

Sin tratar de convencerlos, les expuse lo 
que, a mi juicio, ha operado en favor de la 
hidalguense y lo que, por la experiencia de 
años en el periodismo, ha obrado en su favor.

Cuando un político insiste y persiste en ser 
candidato a gobernador o presidente, el grado 
de su insistencia por lograr el cargo de entrada 
pareciera decirnos que está obsesionado con 
el poder. Si conoces a alguien que sólo te 
hable de querer ser gobernador o presidente, 
cuidado porque esa persistencia encubre 
muchos anhelos, no todos muy positivos.

Reza en el auditorio de la Universidad Marista 
el que se considera el fundamento de todo 
ser humano: “ser para servir” y muchos le han 
agregado aquello de que el que “no sirve para servir no sirve 
para vivir”.

Algo así pasa con quienes aspiran a ser servidores públicos y 
ven los cargos públicos como la oportunidad de convertirse 
en millonarios, en hacer una carrera de servicio público larga 
y escalando posiciones y quienes sólo se meten a la política 
porque está de moda y eso los hará influyentes.

¿Se han preguntado quienes de los servidores públicos 
tienen una carrera de servicio sin haber estado en el reflector 
público o quienes lo han hecho para devolverle a la vida la 
oportunidad que ésta le ha dado?

Debe ser muy decepcionante buscar el gobierno para 
terminar convirtiéndose en un personaje que pasó sin pena 
ni gloria o peor aún, otros si bien han perseguido los cargos 
aportando en el trayecto no sólo sus conocimientos sino que 

han dado a la sociedad temas de reflexión que 
nunca terminaron por hacerlos del cargo que 
aspiraban, pero que si le han aportado a la 
sociedad una presencia que los prestigia.

Lo peor es haber llegado al cargo y haberle 
hecho daño al país que tanto decían querer 
servir. El poder, por desgracia para unos y 
fortuna para otros, los exhibe como realmente 
son.

Unos, como Ernesto Zedillo, empezó con el 
pie izquierdo: presidente por el asesinato del 
candidato Luis Donaldo Colosio, el error de 
diciembre metió al país en una espiral que derivó 
en la última gran crisis económica del siglo 
pasado; perdió la mayoría parlamentaria para 
su gobierno y el partido que los postuló en 1997 

vio la primera gran derrota electoral que sería acompañada 
tres años después con la pérdida de la presidencia.

Ernesto Zedillo jamás pensó en ser presidente. Era el 
coordinador de campaña de Colosio, pero no era capaz de 
lucirse como tal, no era una persona que provocara grandes 
emociones. Al contrario, las notas destacaban cuando el 
entonces secretario de Programación y Presupuesto de 
Carlos Salinas sonreía.

La muerte de Colosio lo catapultó a un cargo que él no 
había perseguido y se convirtió en el estadista que México 
necesitaba en esos días de tensión política. Se apegó a las 
normas democráticas y dejó de intervenir en los procesos 
internos del PRI.

El PRI abrió su sucesión a una interna y ahí ganó Francisco 
Labastida Ochoa sin impugnaciones de sus adversarios 

HOY, XÓCHITL GÁLVEZ LE 
QUITA EL SUEÑO A LA 4T, LE 
GENERA MALESTAR PORQUE 
PARA ELLOS ELLA NO TENÍA 
DERECHO A PARTICIPAR EN 
UNA CONTIENDA A LA QUE NO 
ESTABA INVITADA.

Pasar a la historia
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Roberto Madrazo, Manuel Bartlett y Humberto Roque. 
Jesús Silva Herzog salió candidato a la jefatura de gobierno 
capitalino.

Zedillo cumplió no sólo al PRI sino a México: se comportó con 
un demócrata y fue imparcial hasta en su partido al anular su 
voto al emitirlo por todos los aspirantes a la candidatura.

En ese México convulso, en el que más de un priista acusaba 
al presidente de ceder, de entregar el poder, el candidato 
derrotado en la contienda, Labastida Ochoa, se negaba a 
admitir su derrota mientras Vicente Fox, el ganador absoluto, 
exigía garantías para la entrega de la banda presidencial.

Los ciudadanos, celebrando que al fin se había logrado sacar 
al PRI del gobierno, poco sabían de la lucha interna librada por 
Zedillo y sus alfiles en la presidencia para contener la rebelión 
de quienes no querían dejar el poder y se oponían a aceptar la 
derrota de “su partido”.

Gobernadores duros como Cervera Pacheco o derrotados 
como Bartlett y el propio Labastida se resistían a aceptar lo 
que decía el 42 por ciento de los sufragios emitidos a favor 
del guanajuatense. Dulce María, presidenta del PRI, tampoco 
aceptaba la derrota y operaba con Jorge Alcocer para evitar 
que Labastida saliera a admitir su derrota.

Zedillo tuvo que salir a hacer el anuncio, a garantizar que 
habría un cambio de gobierno ordenado, mientras la rebelión 
en el PRI crecía sin llegar a ser la insurrección que se preveía.

Zedillo fue un demócrata de un partido que no lo era. Así pasó 
a la historia a pesar del enojo de sus correligionarios.

Hoy, quien llegó a la presidencia después de tres elecciones 
y que presumía su vocación democrática, que provocó 
cambios legales en temas electorales, que reprimió las 
manifestaciones de empresarios y ciudadanos en favor de 
su candidato preferido, hoy, siendo presidente, enarbola 
un gobierno que poco a poco ha tratado de deslegitimar la 
democracia que lo llevó al poder haciéndose pasar por la voz 
del pueblo.

Las razones de Xóchitl no encajan con las razones de López 
Obrador para llegar a la presidencia. Ella, como Zedillo, llegó 
por casualidad a un cargo por el que no se veía, para el que no 
había peleado, y hoy levanta ámpula.

A cinco meses de su irrupción, la indígena otomí ha logrado 
que sólo se hable de ella, que cuatro periodistas, por hablar 
de ella, hayan hecho las columnas más descalificadas por 
Morena y su presidente, el mismo que quería pasar a la 
historia por su gestión salvadora.

Hoy, Xóchitl les quita el sueño, les genera malestar porque 
para ellos ella no tenía derecho a participar en una contienda 
a la que no estaba invitada.

Xóchitl ha crecido porque no quería ser presidente, porque no 
aspiraba a ello, pero sus respuestas acreditan que tiene más 
respuestas que la que hubo en cinco años de la 4T y eso que 
se presumía de sentido común y de la facilidad de gobernar, 
hoy es un enorme fracaso que representa incapacidad, 
negligencia e intolerancia.

Lo bueno de esto es lo mal que se está poniendo. Al tiempo, 
pero López Obrador ya cumplió su sueño, ya pasó a la historia, 
quizá no como lo hubiera imaginado.

CONEXION
INFORMATIVA

Síguenos:

www.larevista.com.mx

Con Eduardo Menéndez

Noticiero 
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OPINIÓN

Cuando falla la perspectiva, se trastocan las 
prioridades. La elección presidencial marcará el 
derrotero del país en una bifurcación de difícil 

retorno y, sin embargo, algunos hacen de viejas 
fobias y ajuste de cuentas pendientes un asunto de 
principios. Prefieren ver el barco naufragar antes 
que aceptar que, para mantenerlo a flote y darle un 
rumbo promisorio, es necesario sumar a partidos, 
organizaciones y personas que les incomodan, 
suponiendo con desmesurado optimismo que habrá 
otra oportunidad en el futuro cercano para derrotar al 
populismo destructor y autoritario, pero a su manera.

Es un razonamiento que beneficia la continuidad, se 
desentiende de las consecuencias y busca el aplauso 
del respetable al alardear congruencia por reprobar 
con pruritos morales a la oposición que se ha unido 
en el Frente Amplio por México para enfrentar al 
oficialismo que ilegalmente se beneficia del uso 
faccioso de los recursos y las instituciones del Estado.

A eso ha recurrido Movimiento Ciudadano para 
resistir la presión social que lo impele a unirse y 
sostener su indefinición. También ciertos analistas 
que respaldaron a López Obrador en 2018 y cuyo 
desengaño no los ha llevado a desear el triunfo 
opositor, quizá porque piensan que la corcholata 
afortunada podría enmendar el camino, creencia muy 
socorrida con los tapados en el siglo pasado.

Sin embargo, es tal la devoción y zalamería que 
le dispensan los suspirantes al dueño del dedo 
destapador que sonaría poco creíble hablar de una 
eventual rectificación con cualquiera de ellos en la 
Presidencia, máxime cuando se rehúsan a hacer la 
más leve autocrítica en voz alta. Por ello, resulta más 
fácil descalificar moralmente a quienes se alinean 
para enfrentar al oficialismo con posibilidades de 
derrotarlo.

Hay batallas que no pueden rehuirse y tiene que darse 
en las condiciones existentes, que rara vez se parecen 
a las ideales. Se vislumbra una elección de Estado, 
operada por un gobernante a quien no le interesa 
siquiera disimular que respetará los límites legales 
de su cargo, aprovechando que el Consejo General del 
INE se descafeinó con su nueva composición.

Es verdad que, gracias a que se frustraron los planes 
A y B, podemos tener confianza en que las elecciones 
del 2024 serán organizadas con profesionalismo y se 
contarán bien los votos, debido a la permanencia del 
Servicio Profesional Electoral, pero, si se mantienen 
los mismos enemigos de la democracia en el poder, 
no hay ninguna garantía de que eso persista seis años 
después.

Ya vimos cómo hicieron fraude a la ley, capturando 
al Comité Evaluador, para procurar un sorteo con 
quintetas sesgadas en la renovación de cuatro 
consejeros del INE, eludiendo así la mayoría calificada. 
Apoderarse de la SCJN con los cinco ministros que 
se renuevan en el próximo sexenio sería todavía 
más fácil, pues no se necesita siquiera contar con 
mayoría simple. Si el Senado rechaza dos veces la 
terna enviada, el Presidente nombra directamente 
al ministro. Es decir, si el titular del Ejecutivo insiste 
en mandar tres perfiles intransitables, acaba 
imponiendo a quien se le dé la gana. Por eso no basta 
con cambiar la correlación de fuerzas en el Congreso, 
salvar la democracia requiere derrotarlos en la 
próxima elección presidencial.

Es sintomático que los críticos de la alianza 
opositora con alegatos puristas aseguren que les 
parece inadmisible que regresen al Congreso viejos 
personajes del “PRIAN”, cuando nunca habíamos 
visto el grado de degradación parlamentaria con las 
actuales mayorías legislativas. ¿De verdad prefieren 
que sigan dominando quienes aprueban leyes sin 
leerlas, han convertido la máxima tribuna en un 
surtidor de lodo, acaban de solicitar juicio político 
contra los ministros independientes de la Corte y 
amagan con desaforar a Xóchitl Gálvez?

No niego que haya objeciones legítimas contra 
partidos y políticos de oposición, pero es un grave 
desatino ponerlas por delante de la gran disputa 
que se avecina; es no tener conciencia de lo que 
está en juego. Es correcto demandar candidatos 
probos, el error es servir a la desastrosa continuidad, 
priorizando el odio chiquito sobre el futuro del país 
y la preservación de la democracia y las libertades 
amenazadas.

El odio chiquito
En memoria de Alejandro Martí.Por Fernando Belaunzarán
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ARSENAL

A Mauricio Vila no le interesa 
poner a su gallo en la contienda 
por la gubernatura de Yucatán. 

Le conviene que el candidato que 
ponga el PAN en el estado a sucederlo 
—el azul lleva mano para elegir al 
abanderado del Frente Amplio— tenga 
posibilidades de ganar.

Y en Palacio de Gobierno tienen claro 
que el mejor posicionado para ser el 
candidato a gobernador es el alcalde 
de Mérida, Renán Barrera. Lo tenemos 
confirmado.

El mandatario saliente trae agenda. 
Busca un cargo con proyección 
nacional. Quiere suceder a Marko 
Cortés en la jefatura nacional del PAN 
o coordinar al grupo parlamentario 
del azul en la Cámara de Diputados. 
Pero eso sólo es posible si no pierde el 
estado a manos de Morena.

El partido guinda es la amenaza 
mayor a sus planes. Las obras que 
ha emprendido el presidente López 
Obrador, en particular el Tren Maya, 
han fortalecido a Morena en ese 
Estado.

La última encuesta de Massive Caller, con fecha del 25 de 
julio, le da al PAN 37.4% de las preferencias electorales, 
frente a 35.8% a Morena y 7.2% al PRI. Esa misma medición 
pone a Renán Barrera a la cabeza en la intención de 
voto sobre el resto de los aspirantes azules. Muy atrás 
aparece el exdiputado Liborio Vidal Aguilar, 18.8%. Los 
malquerientes de Vila dicen que este último es su “delfín” 
para entregar la gubernatura a Morena. 

*Al correo de Arsenal nos llegó una versión sobre la 
“intensa reunión” que sostuvieron los aspirantes del PAN 
al gobierno de Yucatán con la dirigencia nacional y el 
mandatario saliente.

Buscamos a Vila vía Whats App. Esto nos respondió:

 “Desconozco de dónde sale esa versión. Yo ni siquiera 
estuve. Andaba de gira en China. Lo que Marko me comentó 
es que se dio en muy buenos términos y que todos los 
aspirantes están en sintonía”. Aseguró: “Quien le propuso 
a Marko que  hiciera la encuesta para elegir al mejor 
candidato fui yo. A mí no me interesa poner a mi gallo. Me 
interesa que sea el que tenga más posibilidades de ganar”.

Hay un tercer tirador que acaba de subirse a 
la contienda por la candidatura del Frente: el 
exclavadista Rommel Pacheco, diputado federal 
de Acción Nacional.

El multimedallista en los Juegos Panamericanos 
es popular en el estado. Aspira a ser el Cuauhtémoc 
Blanco, pero en tierra maya. Ya le dieron luz verde 

para buscarla.

*Derecho de réplica: Recibimos una carta de José Luis 
Alcudia, director general de Comunicación Social del TEPJF, 
para aclarar que los gastos del viaje a España que en julio 
realizó el magistrado Felipe de la Mata no fueron con 
cargo al erario.
“El magistrado tomó 12 días como parte de los periodos 
vacacionales a que todo personal del TEPJF tiene derecho 
y los gastos que erogó  en ese tiempo fueron sufragados 
por él”, asegura la misiva.

De la Mata se quedó más tiempo en ese país europeo para 
realizar actividades académicas en Toledo, Madrid y Cádiz. 
Sobre este tema la carta agrega: “Los gastos realizados 
en la comisión institucional a España fueron sufragados 
sustancialmente por las universidades que invitaron al 
magistrado a impartir un serie de conferencias, como 
parte de  sus actividades académicas”.

Dice también que el Acta de Decisión Colegiada del TEPJF, 
mediante la cual se autorizó esa comisión en España, fue 
apobada por todos los magistrados y que el informe de los 
viáticos asignados se encuentra en la página de internet 
del Tribunal.

Va Mauricio Vila 
por el CEN del PAN

Por Francisco Garfias

MARKO CORTÉS, ACTUAL 
PRESIDENTE DEL CEN-PAN; EL 
GOBERNADOR MAURICIO VILA 
DOSAL Y RENÁN BARRERA 
CONCHA, ALCALDE DE MÉRIDA. 
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SE COMENTA SOLO

Falleció a los 73 años de edad el 
empresario Alejandro Martí García, 
una víctima más de la violencia e 

impunidad. Murió con el dolor de haber 
perdido a su hijo de 14 años, Fernando, luego 
de su secuestro y asesinato, pero también 
herido en un país que no contribuye a la 
eliminación de bandas crimínales y, que la 
respuesta presidencial, la de AMLO, es que 
no se secuestra a los pobres sino a los que 
tienen; mostrando un enorme desprecio a 
las familias que padecen de este flagelo 
y omitiendo las escalofriantes cifras de 
miles de personas de bajos recursos 
que son extorsionados, explotados, 
secuestrados, mutilados y muertos. Porque 
el fenómeno no es estrictamente urbano y 
de segmentación social, eso es falso. Martí 
era aspiracionista, emprendedor, gente de 
trabajo, fundador de las tiendas deportivas 
Martí y participante de la organización 
México SOS. Ganó fama no precisamente 
por sus éxitos empresariales sino por el 
plagio de su hijo en 2008. 

Su entereza, valor y fuerza lo llevó a 
enfrentarse al presidente Felipe Calderón 
y a su secretario Genaro García Lunas al 
externarles: “si no pueden renuncien”. 
Martí no solamente impulsó el negocio 
familiar (fundado por su abuelo) de las 
tiendas deportivas, sino que anunció por 
1995 la creación de Sport City: gimnasios 
bajo el concepto de Fitness Center. Fue 
socio de Alfredo Harp y participó en el 
proyecto del actual estadio de béisbol de 
los Diablos Rojos. 

El drama de su hijo se registró en el 2008. 
Fue localizado sin vida, en la cajuela de 
un auto con reporte de robo en Coyoacán, 
53 días después y luego de haber pagado 
una considerable suma de dinero por el 
rescate. Se acusó entonces a la Banda de 
los Petriciolet, lidereada por Abel Silva, 
condenado a 384 años de prisión. Ante 
el Consejo Nacional de Seguridad Martí 
expresó: 

“Señores, si piensan que la vara es muy alta, 
que es imposible hacerlo, si no pueden, 
renuncien; pero no sigan ocupando las 
oficinas de Gobierno, no sigan recibiendo 

un sueldo por no hacer nada, eso también 
es corrupción”.

Martí muere viendo a un paso desangrado, 
lejos de resolver los asuntos de 
seguridad, este sexenio es la estampa 
de la administración con mayor número 
de ejecuciones, secuestros, homicidios y 
feminicidios, eventos que según AMLO son 
usados para desprestigiar a su imagen. 
Apenas en septiembre pasado Alejandro 
Martí sentenció: “A más de 300 años de 
prisión sentencian a Petriciolet y Noé 
Robles por el secuestro y asesinato de 
mi hijo Fernando. Ya son 3 sentenciados, 
faltan 14 de esta banda. Espero y confío 
que estas sentencias sean un antecedente 
claro para los demás miembros de la banda 
de la flor”. Pero aun así, Alejandro fue 
testigo que desde la tribuna presidencial 
se habla y promueven los derechos de 
estos crimínales.

-------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio 
mexiquense tv canal 34.2, izzi 135 y 
mexiquense radio

Murió Alejandro
Por Carlos Ramos Padilla*
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

MARTÍ MUERE VIENDO A 
UN PAÍS DESANGRADO, 
LEJOS DE RESOLVER 
LOS ASUNTOS DE 
SEGURIDAD, ESTE 
SEXENIO ES LA ESTAMPA 
DE LA ADMINISTRACIÓN 
CON MAYOR NÚMERO 
DE EJECUCIONES, 
SECUESTROS, HOMICIDIOS 
Y FEMINICIDIOS.
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AMLO un HP
¿Qué hacemos con él?

OPINIÓN

Sólo en la mente y en este documento, 
pues nadie sensato lo desea en la 
realidad, desaparezcamos de la 

ecuación, por un momento, a ciertas 
personas, únicamente para el efecto 
momentáneo de este análisis. O más 
preciso, pongamos entre paréntesis 
esas opiniones.

Empecemos con todas las personas que 
opinan porque cobran, sea de nuestros 
impuestos para hablar a favor o de 
algún motivado opositor o adversario 
para hablar en contra; en ambos casos, 
les pagan para que cuenten, pero en 
este momento hipotético ni cuentan 
ni ayudan a entender, pues mientras 
les paguen, seguirán aferrados a su 
polo. Son poquitas, pero tienen a su 
disposición recursos y medios, por eso 
suenan mucho.

Sigamos con aquellas que por un 
click emocional, por una coyuntura de identidad o por 
un beneficio o perjuicio tienen ya definida su actitud, y, 
exagerando un poco, de ningún modo será posible cambiar 

su disposición a favor o en contra. Vean lo 
que vean, oigan lo que oigan, pase lo que 
pase. Son bastantes, pero no las suficientes 
como para confundirse ni con el “Pueblo”, ni 
con la “Ciudadanía”, ni con la opinión pública. 
En términos electorales son el auténtico 
voto duro, en términos de encuestas son lo 
opuesto al margen de error o una especie 
de línea base si me permiten la licencia 
analítica.

En ese segundo grupo tendríamos a quienes 
se permitirían asumirse en conjuntos 
inexistentes adjetivados por la grosería 
de Andrés como chairos y fifís, o por su 
mentecatez como liberales y conservadores. 
En el primer grupo a quienes se encargan 
de avivar, acentuar y abusar del uso de 
dichos adjetivos y de favorecer el encono 
y la polarización entre las personas reales 
que estarían en disposición de agruparse de 
tales modos.

Y terminemos con las personas que no se enteran, por 
diversas razones, o simplemente no expresan una opinión, 
ni realizarían alguna acción por la razón que sea.

“Un “quen pompó” alcanza 
para poner en entredicho 
la honestidad de quien 
sea, como un “abrazos, no 
balazos” sustituyó los 
razonamientos en un debate 
y sustituye a las acciones 
que como mandatario está 
obligado a tomar frente a 
la delincuencia”. 
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OPINIÓN

Quedémonos entonces, sólo en estas líneas, con las 
personas que ante las acciones y expresiones de nuestro 
actual empleado presidente y su gobierno observan, 
se enteran, le piensan y en alguna medida, asunto por 
asunto, se forman una opinión en la que cabe la diversidad 
y el cambio. Concédaseme una segunda licencia: asumir 
que somos la mayoría. Y abusando de la generosidad, 
denominémosla solo por hoy ciudadanía reflexiva o que 
tiene el potencial de ser quienes hagan la diferencia en la 
evaluación y reacción ante Andrés y sus acciones.

Bien. El análisis de hoy atiende a estas personas, y contiene 
mi planteamiento sobre lo que procede hacer para que sus 
reacciones, evaluaciones y acciones representen un mejor 
aprovechamiento de ese potencial.

En este espacio que amablemente nos brinda La Revista 
expuse el mes pasado la argumentación que me hace 
diagnosticar a Andrés Manuel como un Hipócrita Patológico 
(HP) y afirmar que es esa arista de su estructura la que 
le había permitido por un par de décadas irse adueñando 
de la agenda nacional, acumular tanto poder y mantener 
atentos y respondiendo a sus movimientos tanto a 
simpatizantes como a detractores.

En síntesis, su comportamiento y el de buena parte de 
la gente que le debe sus puestos se caracteriza por la 
hipocresía (fingimiento de cualidades o sentimientos 
contrarios a los que verdaderamente se tienen o 
experimentan), es decir, una inconsistencia reiterada 
entre lo que se piensa, dice, siente y hace. Parecido a como 
ha sido en cada sexenio, pero destacando frente a otras 
virtudes y defectos, también más o menos compartidos 
con sus predecesores.

En general, la hipocresía es parte del arsenal o perfil de 
los/as políticos perennes, que consideran que sus fines 
justifica su veleidoso actuar y decir, así como sus medios. 
En el caso de Andrés se establece como un auténtico 
rasgo de personalidad, en el que se mantiene el equilibrio 
psicológico mediante la anulación de la conciencia de esa 
ruptura entre las acciones, ideas, emociones y palabras. 
Como hipócrita patológico: se llega a creer a sí mismo, 
piensa que es congruente e íntegro. Haga lo que haga 
asume que hay integridad y honestidad, y por supuesto 
bondad y grandeza. 

Y, entonces, convence a sus simpatizantes y logra con 
frases repetidas,  afirmaciones tajantes y enarbolando 
valores llevar su percepción y puntos de referencia a 
donde él las pone. A la vez que vence a sus detractores, 
que queriendo se atiendan problemas que ven o se dejen 
de decir lo que consideran mentiras, dedican su tiempo 
a tratar de exhibirle, corregirle o denostarle, y con ello 
actúan como a él le sirve.

La disonancia cognoscitiva funciona con unas y otras 
personas. Las primeras matizan su actuar con las 
apreciaciones que de él tienen, ya que es consistente y 
sus palabras suenan justo a lo que quieren y esperan 
de él y atribuyen a la realidad, o a otras personas 
las incongruencias o inconsistencias. Las segundas 

responden a la impotencia que les genera el escalamiento 
de sus acciones, con palabras y reacciones, así como una 
enfermiza expectativa de que en algún momento va a 
entender, cambiar, o al detenerse.

Ante ello he afirmado que el gran problema es que una 
persona que actúa así, desde la posición que le dimos 
como Presidente tiene a gran parte del país funcionando 
a capricho y que no hemos sabido, aun siendo millones, 
actuar en consecuencia para contenerlo u o dedicarnos a 
lo que en realidad queremos.

Así que revisemos un poco lo que ha estado pasando 
y alguna idea de lo que podríamos hacer frente a ese 
rasgo que nadie va a cambiar, de ser un HP. E incluso, 
para ello, poniendo también en este momento de lado 
otras características que ciertamente tiene y han sido 
ampliamente y sensatamente planteadas. Me refiero 
a aquellas como que nuestra cultura da cabida a su 
mesianismo o el impacto de su perfil en nuestra gente, o 
que su populismo y tiranía funciona y es característico en 
estas décadas, o las explicaciones con tinte psicológico 
sobre su condición mental, megalomanía, narcisismo, 
delirio, paranoia, autoritarismo, bipolaridad; o las de 
carácter moral sobre su soberbia, oportunismo, mentira 
compulsiva, perversión, rencor…

1. Sobre la enorme cantidad de tiempo que usa en 
repetir ideas, frases, consignas y sus apreciaciones 
sobre la realidad del país y los resultados de su 
gobierno. En general haríamos bien en cambiar el 
canal ante la enésima repetición de lo mismo. Sus 
simpatizantes en pedirle que pase a la forma en que 
esas ideas compartidas se traducen en otras mejoras 
que les beneficien y sus detractores en reiterar 
la petición del cómo, quien y cuando atenderá las 
situaciones concretas que realmente les importan.

2. Sobre la forma en que articula realidades todos 
los días con palabras y niega hechos y descalifica 
a quienes se los presentan. Quizá la clave siempre 
ha estado en los datos; simpatizantes y detractores 
juegan con su frase de “otros datos”; pero ni unos ni 
otros los reciben. Por lo que cualquiera que desee ir 
más allá para bien del tema o de la gente o del país, 
haría bien en dejar de alabarle o discutirle y pedirle 
añada esos datos que menciona, así como su fuente, y 
a partir de ellos continuar la conversación o pasar a la 
acción. 

Contados periodistas han insistido en preguntarle y 
repreguntarle lo que no responde, pero usan sus pocos 
minutos en mostrarle respeto, hacer aclaraciones ante 
sus digresiones y dejarle que parezca que lo que se 
puede responder con un sí o no o con una palabra se 
convierta en una seudo lección de historia, política o 
filosofía.

3. Sobre la gran promesa de acabar con la corrupción. 
A favor o en contra no hace diferencia respecto a la 
necesidad de que quien acuse: acuda a la instancia 
correcta, presente pruebas y exija el debido proceso. 
Lo mismo si se trata de los corruptos del pasado que 
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tantas fallas actuales han justificado, que si se trata 
de los opositores sometidos a juicio sumario en las 
mañaneras o de los adeptos que han traicionado esa 
que se suponía sería la primera directriz.

Una cadena de pañuelos con nombre, acción, proceso, 
veredicto y, en su caso, sanción, enriquecería tanto a 
quienes le creen, así como acallaría a quienes le acusan.

4. Sobre las causas multicitadas de los problemas 
y el estado real de las soluciones necesarias. Es 
característico de esta maldita posmodernidad el usar 
las redes electrónicas como sustituto de las acciones 
de gobierno, de las comunicaciones formales y de 
la participación en asuntos que nos interesan. Qué 
rápido se resolverían varios temas en una mañanera o 
entrevista ex profeso o sesión de trabajo pública donde 
quien acusa invite al acusado a defenderse, quien reta 
haga el reto frente a frente o quien quiera pedir lo haga 
ante quien tiene obligación de atender. E incluso quien 
tiene idea de cómo debería hacerse algo lo defienda 
frente a quien sostiene que está equivocado.

5. Sobre lo técnica o científicamente correcto para 
el país o una región o un tema. Con el ahínco que se 
pretender o busca inhibir un cambio constitucional, 
imagino unos días de trabajo en una mesa de las 
personas calificadas y las autoridades responsables, 
así como quienes firman que lo decidido se convierta en 
acción de gobierno estable. DE manera que las buenas 
intenciones se filtren con datos y procedimientos 
establecidos, y se cocinen con acuerdos que 
efectivamente hagan ver bien a las/os tomadores de 
decisiones para clarificar el rumbo de la energía, el tren 
o el abastecimiento.

6. Sobre la ley y su cumplimiento, más allá de si es 
o no la ley y si efectivamente debe estar alineada con 
“la justicia”. Es incontable ya la cantidad de alusiones 
que se han hecho en nombre de la constitución, tanto 
para justificar lo que sea que desea cambiar, sin mover 
ni una coma, el Presidente, como para no hacerlo 
o cambiar otra cosa que opositores intencionados 
desean. El manoseo mediático de la Constitución es 

grotesco e inútil. El mismo poder que es elogiado 
puede ser repudiado por cumplir lo que dice la ley en 
el sentido contrario de quien observa. La coincidencia 
es igualmente usada como señal de división que de 
obediencia entre los poderes.

Así que imaginemos otra mesa, una en la que antes de 
lanzar consignas, se haga el planteamiento a aplicar o 
reformar y se discuta el punto desde todos los poderes, 
sectores afectados y posturas políticas. En el peor de los 
casos, podríamos ahorrarnos el ridículo, el tiempo, los 
costos y las idas y vueltas de iniciativas que no van a llegar 
a nada, si desde el inicio no hay consenso. 

Ya casi terminando, insisto, no incluyo hoy a quien no 
puede cambiar de opinión, a favor o en contra, pero sí a 
todas aquellas personas que en este o en aquel tema 
creen que coinciden o difieren, pero se puede hacer algo 
con ello, y creen en la democracia y en la obligación del 
gobierno de servir.

Decenas de gobiernos nos han fallado; con alguno u 
otro hemos coincidido o simpatizado. Pero este es el que 
tenemos hoy, y la importancia de hacer que funcione mejor 
y nos sirva más creo que no requiere discusión. No aporta 
mucho una crítica sobre lo que debe hacer el Presidente; 
en cambio puede servir tomar una postura sobre lo 
que podemos exigirle para que haga más por quienes le 
pagamos, sea que hoy, en esto o en aquello, pensemos que 
está mal, regular, bien o maravilloso.

Él seguirá hablando como habla, siendo como es y haciendo 
lo que suele hacer, mientras no haya suficientes personas 
que simpatizando o enfrentándolo, le pidamos que haga 
algo más.

------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Representante de Nosotrxs en Yucatán.
Doctor en Derechos Humanos.
Doctor en Ciencias Sociales.
Psicólogo y Abogado.
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FACETAS DE MÉXICO

Desde el inicio de la actual administración pública, la 
orden del presidente Andrés Manuel López Obrador 
fue tajante: desaparición del esquema de fideicomisos 

y becas para estudiantes de escasos recursos, creados 
expresamente para apoyo de proyectos de investigación 
científica y tecnológica, en beneficio de nuestro país.

El destino de becas y fondos se ejercían para centros 
nacionales de capacitación y becas para estudiantes en el 
extranjero, con propósitos muy claros: preparar y adiestrar 
a estudiantes y profesionales en las diversas ciencias 
y tecnologías de competencia mundial, para impulsar 
después proyectos a favor de México, en la misma forma 
en que lo hacen los gobiernos de Estados Unidos, China, 
Rusia y gran número de países europeos.

La destrucción institucional del CONACYT, no sólo fue una 
orden de López Obrador, sino que fue aprobado por las 
cámaras de Diputados y de Senadores, aprovechando la 
oportunidad de ser mayoría en el Congreso de la Unión. 
Esto, tarde que temprano, se tendrá que cobrar a cada 
nombre y apellidos de esos legisladores, porque realmente 
ha sido una “traición a la Patria”, “peso a peso” los cobrarán 
las siguientes generaciones de mexicanos.

En contubernio con el Congreso de la Unión –no se le puede 
dar otro calificativo— el 2 de abril de 2020, desaparecieron 
los primeros 109 Fideicomisos Públicos, Mandatos y 
Análogos, donde predominaban los instituidos en el 
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT). Esto 
provocó un caos a los beneficiarios, sobre todo de aquellos 
que ejercían becas en el extranjero y formaban parte de 
programas específicos de capacitación y adiestramiento 
en centros y universidades de países desarrollados.

Las decisiones de los poderes Ejecutivo y Legislativo en 
franca destrucción de instituciones, no sólo se refieren 
a lo ocurrido en los fideicomisos del CONACYT, sino que, 

lamentablemente, en su máxima expresión, están en 
la extinción de fideicomisos como el Fondo Nacional de 
Desastres Naturales. Ahora sí, (“que Dios nos agarre 
confesados”), porque los temblores y los huracanes no 
avisan; se presentan de improviso. Esperamos que esto no 
ocurra, pero es un hecho que los fondos públicos creados 
exprofeso, los desvió el gobierno para “programas de 
espejismo”, como “sembrando vida”, “Jóvenes construyendo 
el futuro”, ya desde ahora un considerado un rotundo 
fracaso.

Tres años después del finiquito 
de los fideicomisos, a todas 
luces arbitrario y fuera de toda 
consideración o conmiseración 
para los recipiendarios, los 
fondos federales de los 
fideicomisos –creados por el 
gobierno de Enrique Peña Nieto 
en la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público— ascendían a 1 
billón 130 mil millones de pesos. 
Sin embargo, con cifras a 2023, 

en la administración de López Obrador, esos fondos se han 
reducido al 50 por ciento, de acuerdo con publicaciones 
periodísticas del 9 de junio del presente año.

De acuerdo con información de “México Evalúa”, los 
análisis del gasto federal de los fondos del esquema 
de fideicomisos, por ramo administrativo del gobierno, 
muestran que las transferencias “ganadoras” engrosaron 
los recursos fiscales de las secretarías de la Defensa 
Nacional y de Marina, mientras que los recursos 
presupuestales disminuyeron en las secretarías de Salud, 

El consejo científico del CONACYT, 
convertido en una dictadura

Por: Pascacio Taboada Cortina y Jorge Martínez Cedillo

LA DESTRUCCIÓN 
INSTITUCIONAL DEL 
CONACYT, NO SÓLO FUE 
UNA ORDEN DE LÓPEZ 
OBRADOR, SINO QUE FUE 
APROBADO POR LAS 
CÁMARAS DE DIPUTADOS 
Y DE SENADORES.

• Por orden presidencial y del congreso, 
anularon 109 fideicomisos

• La Cámara de Diputados aprobó la inclusión 
de Fuerzas Armadas en el Consejo General de 
Investigación Científica

• En este gobierno disminuyeron 50 por ciento 
los recursos heredados de la administración 
pasada, para operación de fideicomisos; eran 
por un billón 130 mil millones de pesos
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Educación, la propia Hacienda y Crédito Público y la de 
Comunicaciones y Transportes, calificadas como “las 
perdedoras”.

Después de estos ajustes desafortunados del gobierno 
de López Obrador en cuanto al desarrollo de la ciencia 
y tecnología en México, los estudiantes, profesores e 
instituciones no saben qué futuro depara a la capacitación 
de ciudadanos nacionales y su especialización en centros 
e investigación y universidades del extranjero, cuando 
el propósito fundamental para aquellas personas con 
potencial para lograr una especialización, se ve seriamente 
limitada e incluso impedida.

Sólo por señalar la importancia que el desarrollo de la 
ciencia y la tecnología tienen para gobiernos como de 
China, Estados Unidos, Rusia y varios países de Europa, 
la capacitación de científicos es de vital importancia y, 
entre ellos, a pesar de las diferencias y conflictos que no 
faltan, realizan intercambios y ofrecen oportunidades de 
preparación a extranjeros; reciben a estudiantes de todo 
el mundo, señaló el investigador, Maestro Emérito de la 
UNAM y miembro de El Colegio Nacional, doctor Francisco 
Bolívar Zapata.
El doctor Bolívar Zapata es uno de pocos investigadores 
en materia de Biotecnología; es decir, de estudiosos de los 
alimentos transgénicos, junto con otro pionero de este tipo 
de cultivos, el doctor Hugo Herrera Estrella. “No utilizan 
herbicidas para combate y control de enfermedades 

de las plantas, sino que éstas han sido transformadas 
genéticamente”, expresó.

“En Estados Unidos, dijo, el 90 por ciento de las plantas 
que se cultivan, son transgénicas, y no pasa nada de lo que 
anteriormente se había difundido”, de que eran negativas 
para el consumo humano.

Explicó que en el mundo hay tres tipos de plantas 
clasificadas como de primera, segunda y tercera 
generación. En la primera, no había combate de plagas y 
se perdían gran parte de las cosechas. Se descubrieron 
los agroquímicos y se controlaron. Esta fue la segunda 
generación de plantas, y la tercera generación se refiere a 
las plantas con capacidad de desarrollo sin herbicidas. Son 
las genéticamente mejoradas.

Lo importante de las consideraciones del doctor Bolívar 
Zapata, es en el sentido de que, al desaparecer el 
Fideicomiso relacionado con el estudio de la Biotecnología y 
Organismos Genéticamente Modificados, el doctor Herrera 
Estrella tuvo que ir a estudiar y aplicar sus conocimientos 
en instituciones académicas de Estados Unidos.

Resumió el destacado científico, el doctor Bolívar 
Zapata, “que en el mundo miles de millones de personas 
y de animales de engorda, se alimentan con granos 
transgénicos”, y afirmó que “no hay ninguna evidencia de 
que sean dañinos ni para la salud humana ni animal”.
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EspecialEspecialPRINCIPAL 

“Renovación generacional, que los 
jóvenes tengan más espacios  y participen 

en la toma de decisiones del país: 
Manuel Velasco Coello, aspirante del PVEM

PROYECTO

El ex gobernador de Chiapas, 
Manuel Velasco Coello, por 
el Partido Verde Ecologista 

de México, y ahora aspirante a ser 
candidato de la Coalición Morena-
PVEM-PT, estuvo en Yucatán donde 
tuvo una serie de encuentros con 
simpatizantes de ese organismo 
político asó como para dar a conocer 
su mensaje, de cara a la encuesta 
nacional que habrá de designar 
al candidato a suceder al actual 
Presidente.

Abogado de profesión y político por 
convicción, Velasco Coello estuvo 
en  LA REVISTA PENINSULAR, donde 
afirmó que  una de sus principales 
propuestas es la renovación 

“Soy el único 
menor de 60 
años que está 
participando 
en el proceso 
y nosotros 
impulsamos 
que los jóvenes 
tengan más 
espacios de 
participación”.

Especial / La Revista 
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generacional, la apertura de más espacios 
para los jóvenes y una mayor participación 
para este sector en la toma de decisiones del 
país.

“Soy el único menor de 60 años que está 
participando en el proceso y nosotros 
impulsamos que los jóvenes tengan más 
espacios de participación”.

Asimismo, dijo que al igual que los demás 
aspirantes, su objetivo en esta etapa es la 
defensa del proyecto que ha echado a andar 
Andrés Manuel López Obrador.

“No debemos estar en quejas internas que no 
ayuda ni benefician a nadie; hemos visto que 
la oposición no ha hecho propuestas de interés 
ciudadano lo único que han hecho es atacar y 
ofender el proyecto que el presidente representa, 
por encima de las aspiraciones personales por 
legitimas que sean, lo que debemos hacer es 
cerrar filas internamente, trabajar  más unidos, 
fortalecidos y comprometidos para defender el 
proyecto y eso es lo que yo he venido planteando.

Además de promover el relevo generacional, 
somos los únicos que estamos planteando una 
agenda ambiental  basada en la conservación de 
los recursos naturales, el sureste es la zona que 
tiene la mayor reserva en la biosfera y debemos 
de cuidarla e invertir en programas que nos 
ayuden a conservar los recursos naturales que 
aún tenemos”.

“En ocasiones privilegiamos la inversión 
en campañas de reforestación de las áreas 
naturales que se han perdido pero esas 
áreas naturales que se han perdido a causa 
de incendios forestales, tala ilegal o por la 
razón que sea, son importantes; pero es más 
importante aún conservar lo que tenemos y 
para eso hay que invertir recursos.

Cuando tuve la oportunidad de ser gobernador 
de Chiapas,  implementamos un programa de 
pagos por servicios ambientales a ocho mil 
comuneros de la selva lacandona que nos ayudó 
a preservar más de 160 mil hectáreas, entonces 
eso se tiene que replicarse en Yucatán, Quintana 
Roo, Campeche, Tabasco, Veracruz, en todo el 
Sureste”.

En ese sentido, Velasco Coello detalló que su 
proyecto lo vislumbra a partir de varios ejes, 
uno de ellos es el de crear conciencia ambiental 
a través de la educación, desde que los infantes 
acuden a las aulas de nivel preescolar, pasando 
por la primaria, secundaria y preparatoria, 
donde deberán llevar una materia de educación 
ambiental para sembrarles la conciencia de la 
importancia que tiene en el medio ambiente la 
vida de los seres humanos. 

“NO DEBEMOS ESTAR EN QUEJAS INTERNAS QUE 
NO AYUDA NI BENEFICIAN A NADIE”.
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OPINIÓN ESPECIAL 

“Otro eje debe ser el del cuidado 
del agua, invertir en plantas der 
tratamiento de aguas residuales y 
en el mantenimiento de las plantas 
existentes para poder llevar agua 
potable a las colonias populares que 
son las más afectadas y que muchas 
veces se abastecen de pipas y les 
cuesta el doble de dinero.

Un eje más es el combate a la 
contaminación, si bien debemos estar 
a favor del desarrollo del país, generar 
industrias para tener empleos y 
traer más inversión extranjera, esto 
debemos hacerlo también pero con 
energías que sean amigables con el 
medio ambiente”.

“Estamos creando una agenda 
verde que es vital para los seres 
humanos, vital para hacerle frente 
al calentamiento global, ahora 
que hemos tenido la oportunidad 
de recorrer todas las regiones del 
país, vemos cómo los cambios de 
temperatura sobre todo las que 
se han sentido en el verano, son 
por el calentamiento global. No es 
un discurso sino una realidad que 
estamos enfrentando los seres 
humanos y para eso debemos de 
tener una agenda ambientalista una agenda verde que le 
haga frente”. 

En materia de seguridad

Más adelante, el aspirante del PVEM dijo que: “Estamos 
planteando modelo de mando único en materia de 
seguridad, cuando fui gobernador de mi estado logre 
mantener a Chiapas como uno de los estados más 
seguros del país de acuerdo con la encuesta nacional de 
victimización que publica el Inegi, en donde fue vital la 
coordinación, para que no existan esfuerzos aislados 
entre las policías municipales con las estatales y la 
federal, entonces para eso hay que ejercer el mando único 
para que a partir de la coordinación,l se puedan aplicar 
programas de prevención, construir gimnasios al aire 
libre, polideportivos, áreas de esparcimiento para que los 
jóvenes puedan hacer deporte y alejarlos de vicios que 
destruyen sus vidas como el alcohol y las drogas”.

Otra de mis propuestas es que se conformen gobiernos de 
coalición, por ejemplo, yo tuve la oportunidad de ganar con 
el 70 por ciento de los votos en mi estado, tuve la votación 
más alta en la historia de Chiapas, con un millón 350 mil 
votos , pero nadie gana con el 100 x 100 de los votos, 
entonces después de la elección invite a participar al que fue 
candidato a senador por el PAN en el puesto de secretario 
de Economía del estado, al del PRD, como secretarío del 
Medio Ambiente; debemos de integrar a todas las visiones 
del país, cuando uno gana la elección debemos entender 
que la lucha no es entre mexicanos, no es entre las mujeres 

y hombres que viven en Yucatán, sino 
que todos debemos de trabajar con 
un solo objetivo en común que es que 
a nuestro país le vaya mejor, y eso 
solamente trabajando en una misma 
dirección lo podemos lograr”.

Compañeros Opositores

Por otra parte, Manuel Velasco 
comentó que su relación con los actores de la política 
nacional es de diálogo: “Yo tengo una relación de diálogo 
con todos, tanto en Campeche como en Yucatán, por 
ejemplo; en la vida hay que buscar más los puntos de 
coincidencia que los puntos de divergencia, claro que no 
podemos coincidir en todo pero eso no quiere decir que 
no podamos dialogar, entonces lo que yo creo es que se 
está equivocando la oposición en dedicar su campaña a 
solo atacar al presidente. Es un presidente querido con 
muy buena aceptación, entonces dedicarse a atacarlo es 
un error”.

“Yo hago un llamado a que dejemos a un lado los ataques, 
a mí no me ves atacando ni a los de adentro ni a los de 
afuera, me ves haciendo planteamientos que considero 
que son de interés para la ciudadanía”.

“Cada quien tiene sus estrategias, a lo largo de mi vida 
las he aplicado, sé ganar elecciones y eso me ha dado 
resultado,  así gané la diputación local, la federal, el 
senado y la gubernatura y ahora otra vez soy senador, con 
licencia”.

“Soy respetuoso de las visiones de mis compañeros, y es 
normal que, en mi partido el PVEM, haya quienes estén 
apoyando otro proyecto porque ya estaban comprometidos 
con antelación yo fui el ultimo invitado a participar, pero 
yo me siento fuerte al interior de mi partido donde el 
PVEM tiene las votaciones importantes, las más fuertes, 
como Chiapas, San Luis Potosí, Veracruz y Quintana Roo”, 
puntualizó.

MANUEL VELASCO SUBRAYÓ QUE 
SU RELACIÓN CON LOS ACTORES 
DE LA POLÍTICA NACIONAL ES DE 
DIÁLOGO Y QUE MÁS LOS PUNTOS 
DE COINCIDENCIA QUE LOS 
PUNTOS DE DIVERGENCIA.
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OPINIÓN INFORMACIÓN

A menos de tres semanas de que se realice 
la encuesta para definir quién será el 
candidato del PAN a la gubernatura de 

Yucatán, el alcalde Renán Barrera Concha se 
mantiene en primer lugar con 32 puntos arriba 
del aspirante más cercano, lo que representa 
una ventaja prácticamente inalcanzable.

La encuesta de Massive Caller realizada el 
pasado martes, ubica a Renán con 51.2 de las 
preferencias dentro del PAN, contra 18.8% de 
Liborio Vidal Aguilar (32.4 puntos abajo) y 16% de 
Julián Zacarías Curi (35.2 puntos menos).

Con estas cifras, el alcalde de Mérida confirma 
que es el sólido puntero para abanderar a Acción 
Nacional en las elecciones de 2024.

Además de confirmar a Renán Barrera como el 
aspirante más competitivo, la encuestadora 
ubica al PAN por arriba de Morena, con el 37.4% 
contra el 35.8% de las intenciones del voto en 
Yucatán.

Para quienes comentan que Renán no ha crecido 
en las encuestas, la medición de Massive Caller 
indica que hace un año, el 26 de julio de 2022, 
el alcalde meridano aparecía con el 41% de las 
preferencias, el 24 de enero de este año subió 
a 47.6% y actualmente asciende al 51.2%, lo 
que muestra un crecimiento de 10.2 puntos con 
respecto al año pasado.

Las encuestas periódicas de esa empresa, son 
favorables al PAN y a Renán Barrera, quien 
también aparece en primer lugar en otros 
sondeos que han realizado despachos como 
Púrpura Analytics, Demoscopia y LaEncuesta.
Mx, donde no solo lo ubican como el panista más 
competitivo sino como el aspirante que ganaría 
la gubernatura de Yucatán en 2024.

Especial / La Revista 

Renán Barrera, con ventaja 
irreversible en el PAN

ADEMÁS DE MASSIVE CALLER, ENCUESTADORAS COMO 
PÚRPURA ANALYTICS, DEMOSCOPIA Y LAENCUESTA.
MX, UBICAN A RENÁN BARRERA COMO EL PANISTA MÁS 
COMPETITIVO PARA LA GUBERNATURA DE YUCATÁN EN 2024.



Semanario de Información y Análisis Político 27

OPINIÓN INFORMACIÓN 

E l presidente del Comité 
Directivo Estatal (CDE) del 
PRI, Gaspar Quintal Parra, 

sostuvo que hay impulsar acciones 
para revertir la discriminación y 
las vulneraciones a los derechos 
humanos que, históricamente, han 
enfrentados las personas LGBTIQ+ 
en Yucatán, por lo que se comprometió a abrir mayores 
espacios políticos a este sector.

En un encuentro con activistas de la diversidad sexual en 
la Casa del Pueblo, el dirigente priísta firmó el exhorto que 
le entregaron, relativo a la asignación de candidaturas, 
tanto directas como de representación plurinominal, para 
esta población.
 
“En el PRI estamosrealmente convencidos de que se 
tienen que garantizar los derechos humanos de todas las 
personas, sobre todo de las del sector LGBTIQ+, que es uno 
de los más rezagados. Nosotros sí creemos que requieren 
espacios de poder público y de poder político para derribar 
aquellas situaciones que los oprimen”, indicó.

De igual manera, Gaspar Quintal recordó que en el 
Congreso del Estado, junto con su compañera de bancada, 
Karla Franco Blanco, están comprometidos a reformar el 
marco normativo para avanzar en los derechos de este 

grupo, por eso recientemente 
presentaron una iniciativa que 
plantea reconocer la identidad de 
género en documentos personales, 
como las actas de nacimiento. 

Durante el encuentro, Mario Alberto 
Leal Pérez, presidente de la Alianza 

Estatal de Marchas LGBTIQ + Yucatán, entregó el exhorto 
al presidente del PRI y dijo que se ponen a su disposición 
para conformar mesas de trabajo y reuniones periódicas 
con el objetivo de apoyar en el proceso de asignación de 
las candidaturas para incluir las “cuotas arcoíris”.

Por su parte, Martin Pastor Moreno Barredo, secretario de 
la Diversidad Sexual del PRI, indicó que tienen las puertas 
abiertas de las asociaciones que luchan por los derechos 
humanos y enfatizó que están en la disposición de que sus 
propuestas lleguen al Congreso del Estado.

A la reunión también asistieron representantes de 
colectivos y asociaciones como Abigail Trillo Herrera, 
presidenta de Yucatrans AC; Gladys Campos Montañez, de 
K-KAAJAl AC; Luis Mont, del Colectivo Buenas Intenciones; 
Milka Rodríguez, de la Red de Acompañamiento Yucatán;  
así como las, los y les activistas William Quijano,  Betuel 
Arana, Darwin, Cinthya Montero, Aharon Genis, Renán 
Caballero y Natalia Cortez.

Especial / La Revista 

El PRI de Yucatán se define a favor de 
los derechos de la población LGBTIQ+

EL PRESIDENTE ESTATAL DEL PARTIDO, 
GASPAR QUINTAL, SE REUNIÓ CON 

ACTIVISTAS RUMBO AL PROCESO DE 
ASIGNACIÓN DE CANDIDATURAS PARA EL 

SECTOR DE LA DIVERSIDAD SEXUAL.
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OPINIÓN

Los días pasan y el recorrido por 
el país de los ex funcionarios y 
aspirantes de Morena que buscan la 

presidencia, continúa a todo lo ancho y 
largo del territorio mexicano.

En este contexto hoy doy mi opinión 
sobre estos andares y considero que 
la ex jefa del gobierno de la Ciudad de 
México, Claudia Sheinbaum Pardo, lleva 
la delantera a sus colegas de partido, y 
en la casa de enfrente, de la oposición, 
sigue siendo Xóchitl Gálvez la que marca 
el ritmo aunque ya con una notoria 
desaceleración.

Con todo y que su rostro es adusto, sus 
pasos un poco lentos, una sonrisa a veces 
un poco forzada, y sobre todo con un tono 
de voz tenue, pausado y una retórica 
ídem a la utilizada por el presidente, 
Sheinbaum va marcando el paso de esta 
“etapa para la sucesión presidencial”.

Por momentos pienso que sus 
compañeros de partido: Marcelo Ebrard, 

López Hernández y Ricardo Monreal, 
están conscientes de ésto como también 
lo están Gerardo Fernández Noroña, 
del PT, y Manuel Velasco, del Verde 
Ecologista, quienes, para un servidor, 
se han tomado este periodo como un 
espacio de recreo y entretenimiento, tal 
vez conscientes que será hasta inicios 
de 2023 cuando --como el hipódromo-- 
gritan por ahí...¡arrancan!

Claudia y Xóchitl, en lo suyo, visitando 
comunidades indígenas, vistiendo 
atuendos tradicionales, participando 
en rituales sagrados, disfrutando 
de la enorme riqueza gastronómica, 
abrazando a cientos de personas pero 
de manera especial a las mujeres que 
hoy, empoderadas, ven más que nunca la 
cercanía para tener por vez primera una 
mujer en la Presidencia de México. Cada 
una con sus características muy bien 
definidas pero con el mismo objetivo.

Por cierto, la hidalguense, en su momento 
fenómeno mediático que despertó 

El sistema político mexicano, 
una caja de sorpresas

Por Marco A. Cortez Navarrete
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esperanzas en millones de mexicanos, ya 
se metió de lleno en un enfrentamiento 
con el presidente López Obrador quien 
se ha encargado de ventilar negocios de 
Xóchitl supuestamente al amparo del 
poder político y Gálvez respondiendo con 
una denuncia contra mandatario por el 
ilícito de ventilar información confidencial. 
Esto, creo yo, en el corto y mediano plazo 
debilitará la imagen de Gálvez sin descartar 
que una vez más, utilizando este tipo de 
estrategia AMLO la proyecte como sucedió 
en aquel episodio de la senadora al tocar a 
las puertas de palacio nacional.

Con base en lo anterior llego al meollo del tema que 
expongo hoy aquí: No olvidemos que al ser Presidente de 
México y fundador y líder moral de la 4T, Andrés Manuel 
López Obrador tiene entre sus manos sino el mayor de 
los poderes uno lo suficientemente fuerte para tomar las 
decisiones constitucionales y políticas que así considere, 
sin importarle el impacto que tengan y los beneficios o 
daños que ocasionen.

AMLO es el Presidente y aunque él grite a los 4 vientos 
que ya no es como antes, sabe perfectamente bien que 
tiene el poder para señalar, acusar, quitar, nombrar y de 
manera especial poner o al menos sugerir, y cuando hay 
una sugerencia del presidente por lo general esta se 
convierte en realidad, al menos en el país donde vivimos y 
esto, conste, no es de ahora, ha sido siempre.

En síntesis, creo que todavía es temprano para decir 
quién será la o el candidato por el partido en el poder y 
también por el bloque opositor. No hay nada para nadie, 
así de claro. Con las actuales pasarelas el tabasqueño 
observa el comportamiento de los suyos y también de 
sus adversarios, los analiza y será más adelante cuando 
determine si será Claudia, o su hermano Marcelo o su 
compadre López Hernández o, porque no, otra política o 
político que la población no ve, por la dinámica actual, y 
mucho menos conoce. 

No se me olvida lo dicho por Samuel García, el papá feliz y 
gobernador de Nuevo León: ¿dejen de alborotar el gallinero 
y pónganse a jalar (trabajar), aún falta mucho; será hasta 

principios del año cuando inicie realmente 
el proceso de sucesión. Garcia, sabemos, 
es integrante del partido Movimiento 
Ciudadano (MC), y que quede claro que no 
por eso podría ser el ungido, empero, viendo 
las cosas fríamente el Norte del país está 
callado, esperando su momento como buen 
tigre de bengala para dar el zarpazo.
La política en Yucatán

Del ámbito nacional, nos trasladamos al 
patio, a esta hermosa tierra con sus cielos 
azules, mar verde esmeralda y enorme 
riqueza gastronómica. Aquí también 

los políticos comienzan a moverse, lento, pero ya dan 
síntomas de “querer”. Siendo honesto el panorama es claro: 
¿Seguimos con el estilo de gobierno y partido? o ¿damos el 
salto junto con los chapulines pintados hoy de guinda pero 
que en sus venas hay sangre panista, priista, perredista, 
verde ecologista, etc., es decir, que ya mutaron y a como 
dé lugar pretenden seguir colgados de la ubre y continuar 
amasando riqueza a pesar de la que tienen y daría al menos 
para dos o tres de sus generaciones futuras.

Creo que solo cayendo otro meteorito como aquel de 
Chicxulub, hace unos 60 millones de años, Renán Barrera 
no llegaría a la gubernatura de Yucatán. La escuela, su 
escuela, está bien definida, Renán ya asimiló casi a la 
perfección los estilos, habilidades y estrategias de Mauricio 
Vila, y además, cosa rara hoy día, tiene convicciones, algo 
que en el mercado político está en franca extinción. Bajo 
esta premisa de seguir trabajando en equipo y generar 
empleos y mejores niveles de vida el señor Barrera deberá 
continuar lo que el señor Vila comenzó. Desde luego, en 
la política no hay nada escrito y la mano de AMLO no está 
exenta.

Mejor aquí le paro, no sin antes desear que estén gozando 
sus vacaciones. Ya vendrá el tiempo de hacer “grilla”, 
mientras tanto, sol, arena y mar, son las mágicas palabras 
del momento. Los dejo y les recuerdo: coman y beban con 
moderación, de lo contrario, el retén a la salida de Progreso 
los recibirá con los brazos abiertos.

Fuerte abrazo y hasta la próxima.

COMO PRESIDENTE DE MÉXICO 
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 

OBRADOR TIENE ENTRE SUS 
MANOS SI NO EL MAYOR 
DE LOS PODERES UNO, LO 

SUFICIENTEMENTE FUERTE, 
PARA TOMAR LAS DECISIONES 

CONSTITUCIONALES Y POLÍTICAS 
QUE ASÍ CONSIDERE.

www.larevista.com.mx
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CONSTRUYENDO 

Cuando un grupo de policías se enfrenta 
a uno de delincuentes que los supera 
en número y en armamento, es hora 

de llamar a los refuerzos. Lo mismo se 
dice cuando la construcción va atrasada 
y la fecha de entregar la obra se acerca. 
Después de varios días de intenso trabajo, 
a veces sentimos que hemos agotado 
nuestra reserva de energía, así que una 
buena alimentación y tal vez un shot de 
vitaminas nos ayude a la recuperación 
del ánimo y las fuerzas. Así funciona 
todo, existe una demanda de energía que 
cuando no está satisfecha, requiere de un suficiente y 
oportuno refuerzo.

No es diferente lo que sucede con el sistema eléctrico 
nacional, la población crece y demanda una mayor cantidad 
de energía y esa energía tiene que ser capaz de llegar con 
la debida calidad, estabilidad y la potencia que se necesita, 
hasta el enchufe más alejado, hasta el motor más remoto, 
hasta la última luminaria del pueblo. Adicionalmente, cada 
día existen más aparatos que consumen electricidad. Los 
que ya la usaban, hoy tienen nuevas y mejoradas funciones 
que los hacen consumir más, otros están cambiando la 
fuente desde la que obtienen su energía para funcionar, 
y eso incluye a los vehículos tanto de pasajeros como de 
carga, que rápidamente están cambiando sus motores de 
combustión interna a gasolina, por motores eléctricos.

Conforme esta transición avanza, se genera un mayor 
flujo de electricidad que corre por las redes públicas de 
transmisión y distribución, que congestiona y satura la 
capacidad de conducir electrones que tienen los cables 
que componen dichas redes y entonces,… ha llegado la 
hora de llamar a los refuerzos.

La red del sistema eléctrico nacional 
puede reforzarse de muchas maneras, 
una de ellas es construir nuevas líneas de 
transmisión y distribución lo cual podría 
percibirse como algo absolutamente 
necesario especialmente en ciertas zonas, 
pero también es posible mejorar las 
existentes aumentando el calibre de los 
cables y de la capacidad de transformación 
en donde sea necesario.

Pero independientemente de eso, también 
es una buena medida de refuerzo el hacer una mejor 
utilización de las redes vía la digitalización de sus sistemas 
de gestión y la incorporación de nuevas tecnologías, 
habilitándolas de modo que puedan transportar 
eficientemente tanta energía como sea posible.

En esto, los sistemas de almacenamiento de energía en 
baterías (BESS), jugarán un papel crucial en el futuro de 
los sistemas eléctricos, especialmente los sistemas de 
almacenamiento distribuidos, que se ubiquen lo más cerca 
posible de los sitios donde será consumida la energía que 
almacenarán. Un sistema de baterías permite robustecer la 
red eléctrica en varios sentidos, permitiendo un flujo más 
seguro, estable, confiable y constante de electricidad ya 
sea en condiciones de alta o baja demanda, como cuando 
se interrumpe el suministro de energía debido a una falla 
en la generación.

Además de todo lo anterior, hoy tenemos tocando a la puerta 
la oportunidad del nearshoring, con lo que definitivamente 
ha llegado la hora de llamar a los refuerzos.

Es hora de llamar a los refuerzos

Por Raúl Asís Monforte González
Correo: raul@mienergiamx.com
rmonforte3
@raulmonforteg

LA RED DEL SISTEMA ELÉCTRICO 
NACIONAL PUEDE REFORZARSE DE 
MUCHAS MANERAS, UNA DE ELLAS 
ES CONSTRUIR NUEVAS LÍNEAS DE 

TRANSMISIÓN Y DISTRIBUCIÓN.
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OPINIÓN CONGRESO 

Con motivo del 24 de julio, Día Estatal de 
la Mediación, efeméride aprobada por los 
diputados de la LXIII Legislatura, se llevó 

a cabo el Primer Encuentro Estatal de “Niñas y 
Niños Promotores de la Paz”, donde los pequeños 
dieron muestra de la importancia de mediar para la 
solución de conflictos a través del diálogo.

Esta actividad se realizó en coordinación con el 
Centro de Prevención del Delito y Participación 
Ciudadana (Cepredey) y la diputada Dafne López 
Osorio en representación del Congreso del Estado y 
diversos alumnos de escuelas primarias.

Por su parte, la directora del Cepredey, Joana 
Briceño Ascencio destacó que es la primera vez que 
en Yucatán se conmemora esta fecha sobre un tema 
que está presente para la solución de conflictos.

Reconoció, a los alumnos y padres de familia, 
quienes gracias a su disposición lograron que se 
realice este encuentro, donde los niños y niñas 
ejemplificaron un caso de mediación que evitó el 
desarrollo de un conflicto.

En el evento, realizado en la Sala “Maestra Consuelo 
Zavala Castillo”, se contó con la presencia de la 
diputada Pilar Santos Díaz; en representación del 
DIF, Alejandra Cruz del Rosal y de la Segey, Adlemy 
Arjona Crespo.

Al término de la presentación, se entregó a los 
niños sus respectivos reconocimientos por su 
participación en el encuentro. 

Primeras Jornadas de Mediación

Posteriormente, como parte de las actividades 
conmemorativas al Día, se llevó a cabo las Primeras 
Jornadas de Mediación y Conciliación, contando con la 
participación de abogados, mediadores institucionales y 
privados, líderes que promueven la cultura de la paz y la 
concordia, entre otros.

Al hacer uso de la palabra, la magistrada presidenta del 
Tribunal Superior de Justicia y del Consejo de la Judicatura 
del Poder Judicial del Estado, María Carolina Canto Valdés 
resaltó la importancia de la mediación como herramienta 
para la solución de conflictos y que con estas jornadas 
se fortalecerá la percepción que se tiene respecto a los 
mecanismos de solución pronta y amigable de conflictos 
y controversias.

“En los últimos cinco años las y los mediadores del Centro 
Estatal de Solución de Controversias, han resuelto por 

convenio o acuerdo de las partes 
más de 8,550 controversias, es decir, 
más de 17 mil justiciables a los que 
les ha alcanzado el beneficio del 
diálogo, tomando en cuenta que 
aproximadamente el 85% de los 
casos mediados corresponden a 
asuntos en materia familiar”, agregó.

Al inaugurar el evento, el presidente 
de la Diputación Permanente, 
diputado Erik Rihani González se 
dirigió a los participantes para hacer 
hincapié que son los catalizadores 

de la comunicación y lo que se puede lograr para ser una 
sociedad mejor.

La presidenta del Instituto de Mecanismos Alternos A.C, 
Verónica Moyano Acuña explicó que para estas primeras 
jornadas es de gran relevancia contar con la participación y 
las opiniones, a fin de generar más y mejores mecanismos 
relacionados con la mediación. “Nuestro objetivo es crear 
un espacio inclusivo y respetuoso donde todos se sientan 
cómodos compartiendo ideas”. 

Al término del acto protocolario, inició la Conferencia 
Magistral “La importancia de la ética en el quehacer de los 
operadores de la justicia autocompositiva” a cargo de la 
Dra. Elma Ávila Miranda, directora del Centro Estatal de 
Solución de Controversias del Poder Judicial del Estado, de 
la diputada Dafne López y Bernardo Rivadeneyra.

Especial / La Revista 

Congreso del Estado conmemora 
el Día Estatal de la Mediación

CON MOTIVO DEL 24 
DE JULIO, DÍA ESTATAL 
DE LA MEDIACIÓN, SE 
LLEVÓ A CABO EL PRIMER 
ENCUENTRO ESTATAL 
DE “NIÑAS Y NIÑOS 
PROMOTORES DE LA 
PAZ”, EN EL CONGRESO 
DEL ESTADO.
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OPINIÓN MÉRIDA 

Renán Barrera fomenta la unión 
de la sociedad y la convivencia 
armónica a través del deporte

El Alcalde Renán Barrera Concha 
recibió la visita de Julio César 
Chávez, campeón del boxeo 

mexicano, con quien platicó sobre la 
importancia de seguir promoviendo 
el deporte en el Municipio, así 
como conocer el nuevo Gimnasio 
Polifuncional Municipal de Juan Pablo 
II.

Como primer punto de la agenda 
de trabajo, estuvo la reunión que 
sostuvieron en el Salón de Cabildo “Rosa 
Torre González”, donde el Presidente 
Municipal recibió e intercambió puntos 
de vista sobre el fomento deportivo 
con Julio César Chávez, quien es un 
referente del boxeo para México, 
especialmente para Mérida y Yucatán 
de donde han emergido otros grandes 
campeones mundiales como Miguel 
Ángel Canto Solís, Freddie Castillo 
Martínez, “El Chato” y Gustavo Hernán 
Espadas Cruz.

El Alcalde hizo hincapié en la calidad 
humana de Julio César Chávez, 
considerado como uno de los mejores 
boxeadores de todos los tiempos, 
quien ha desarrollado un programa de 
rehabilitación “Si yo pude, tú también 
puedes”, que tiene como objetivo 
prevenir el consumo de sustancias 
nocivas y brindar esperanza a las 
familias.

Barrera Concha invitó a la leyenda del boxeo mexicano a 
disfrutar de las bondades que ofrece la ciudad blanca y 
que se puede apreciar a través de su cultura, gastronomía, 
la seguridad de sus calles y la calidez de su gente. 

En el marco de su visita a Mérida, el Pugilista y también 
cronista deportivo acompañado por su esposa Myriam 
Escobar Valles conoció algunos de los programas que el 
Ayuntamiento promueve como el programa de Despensas 
que tiene a su cargo el DIF municipal el cual desde el inicio 
de la administración y hasta el mes de julio del 2023, ha 
entregado más de 40 mil despensas con una inversión 
superior a los 6 millones de pesos.

Como parte de las actividades, en los bajos del Palacio 
Municipal el ex campeón mundial hizo entrega de 20 

despensas para que al Ayuntamiento a través del DIF 
Mérida las canalice a las familias más vulnerables.

Posteriormente, el Presidente Municipal y el ex boxeador 
profesional se trasladaron al fraccionamiento Juan Pablo 
II, para presentarle a este último los programas y acciones 
que están preparándose en el Gimnasio Polifuncional 
Municipal, el cual tendrá entre sus opciones para las y los 
usuarios la enseñanza de técnicas de defensa personal y 
boxeo.

En el recorrido, Barrera Concha señaló que las y los 
yucatecos también ha adoptado al boxeo como una de 
sus disciplinas predilectas, ya que es un deporte que tiene 
mucho arraigo en el Estado, de ahí que se apoye con miras 
a seguir teniendo grandes boxeadoras y boxeadores.

EL ALCALDE DE MÉRIDA, RENÁN BARRERA CONCHA RECIBIÓ EN EL PALACIO 
MUNICIPAL, LA VISITA DEL EX CAMPEÓN MUNDIAL DE BOX, JULIO CÉSAR CHÁVEZ.

Especial / La Revista 
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Por su parte Julio César Chávez 
agradeció el cariño y afecto de 
las y los meridanos al tiempo que 
reconoció el trabajo que realiza el 
gobierno municipal para apoyar y 
fomentar espacios para el deporte, 
contribuyendo a que más jóvenes 
talentos logren alcanzar sus sueños.

El Presidente Municipal recordó que 
el Ayuntamiento de Mérida cuenta 
actualmente con dos escuelas 
gratuitas de boxeo, ubicadas en 
las unidades deportivas de Ciudad 
Caucel y Polifuncional San José Tecoh, 
donde asisten alrededor de unas 400 
personas.

Señaló que la preparación es 
impartida por reconocidos 
entrenadores yucatecos, como 
Abraham “Baloo” Falcón, en Caucel, y 
Susana Salazar Ruíz y Ángela Rendón, 
en San José Tecoh.

También, añadió que se cuenta 
con entrenadores de boxeadores 
profesionales como Iván “Sonrics” 
Ramírez, Jéssica Basulto, Víctor 
“Vago” Durán, Roque “Tejón” Mex, 
Alberto “Malachito” Chuc, entre otros.
Barrera Concha destacó que las 
únicas dos mujeres que ejercen el rol 
de entrenador en el estado forman 
parte de estos gimnasios; además de 
que Susana Salazar fue medallista 
olímpica nacional en 2010 y en 2019, 
directora de la Selección Mexicana 
Femenil que viajó a Guatemala, 
conformada por campeonas y 
subcampeonas del Festival Olímpico.
Además, continuó, la escuela de 
boxeo de Caucel ha ganado medallas 
en Fase Estatal y Regional de los 
Juegos Nacionales de la Comisión 
Nacional de Cultura Física y Deporte 
(Conade).

Por su parte, David Loría Magdub, 
explicó que el Gimnasio Polifuncional 
Municipal, en el que se invierte la 
cantidad de 7 millones 383 mil 514.13 
pesos, es un edificio de muros con 
cubierta de estructura metálica que 
cuenta con instalaciones de vestidor, 
baños para damas y caballeros, oficina, 
bodega y explanada para albergar 
cuadrilátero y zona de ejercicio.

Además, agregó, que en la tercera 
etapa se realizará la construcción del 
estacionamiento y de un inmueble 
adjunto de dos niveles en el que se 
colocarán punching bags, peras y 
espejos.

Finalmente, durante las actividades 
el Alcalde y el ex campeón mundial 
estuvieron acompañados por 
Alejandro Ruz Castro, secretario 
municipal; Carlos Estrada Molina, 
Socio-Consejero Grupo Akún; Rafael 
Rodríguez Méndez, regidor presidente 
de la Comisión de Juventud, Deportes 
y Educación; Silvia Sarti González, 
directora del DIF Municipal y Jesús 
Aguilar y Aguilar, secretario técnico 
del Deporte Municipal.

EL PRESIDENTE MUNICIPAL 
Y EL EX CAMPEÓN 
MUNDIAL, VISITARON EL 
GIMNASIO POLIFUNCIONAL 
UBICADO EN JUAN PABLO II.

EN EL MARCO DE SU VISITA A MÉRIDA, EL PUGILISTA Y TAMBIÉN CRONISTA 
DEPORTIVO ACOMPAÑADO POR SU ESPOSA MYRIAM ESCOBAR VALLES 
CONOCIÓ ALGUNOS DE LOS PROGRAMAS QUE EL AYUNTAMIENTO, COMO LA 
ENTREGA DE DESPENSAS A TRAVÉS DEL DIF.
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OPINIÓN YUCATÁN 

El Ie-tram, listo para 
diciembre del 2023 

Será en diciembre de este año, 
cuando la movilidad en el sureste 
del país se transformará con la 

llegada del Ie-tram, la primera ruta 
100% eléctrica y única en su tipo 
en Latinoamérica, proyecto que se 
implementa en Yucatán y cuyos avances 
presentó el Gobernador Mauricio Vila 
Dosal, quien reiteró su disposición al 
trabajo coordinado y en equipo para 
ofrecer a los yucatecos una opción de 
transporte eficiente, moderna y segura.
 
Fue durante la conferencia de prensa 
mañanera del presidente Andrés 
Manuel López Obrador desde Palacio 
Nacional, que el Gobernador señaló 
que el Ie-tram forma parte del Sistema 
de Transporte “Va y Ven”, conectará a 
más de 137 colonias en 3 municipios 
con otras 80 rutas de transporte 
público existentes, más de 30 centros 
educativos, 2 estaciones del Tren Maya, 
el Gran Parque de “La Plancha” y otros 
20 puntos turísticos de la ciudad, a 
través de 32 unidades que entrarán en 
operación y se estima que tendría más 
de 25 mil usuarios diario. Estará listo a 
finales de este 2023.
 
Sobre las características del Ie-tram, 
Vila Dosal refirió que se trata de 
un medio de transporte moderno y 
accesible al contar con puertos USB 
con carga rápida para celular, WiFi, 
Geolocalizador en tiempo real para 
poder ver su ruta desde la app “Va - y 
-Ven”, 11 cámaras que permiten una 
mejor conducción e identificar ciclistas 
y peatones para evitar accidentes.
 
“Tiene los beneficios de un tranvía y 
la flexibilidad de un autobús, es 100% 
eléctrico con carga rápida mediante 
pantógrafos y silencioso al no emitir 
contaminación auditiva. Además, son 
adaptados para personas con cualquier 
tipo de discapacidad al tener rampas, 
alarmas de luz, pulsadores en braille y 
guía podo-táctil”, indicó el Gobernador.
 
Dicho plan, continuó Vila Dosal, 
representa una inversión de más de 

2.8 millones de pesos, de los cuales el 
61% aportará el Gobierno del Estado; 
23%, Banobras, y 16%, la iniciativa 
privada para poder tener un medio de 
transporte público que actualmente 
sólo se utiliza en Europa y Medio 
Oriente.

 El Ie-tram recorrerá 100 kilómetros 
en 5 trayectos de alta demanda, que 
vincularán el primer cuadro de Mérida 

con la Facultad de Ingeniería de la 
Universidad Autónoma de Yucatán 
(UADY), Umán, Kanasín, y las estaciones 
del Tren Maya en Poxilá y Teya.
 
En ese marco, el Gobernador agradeció 
a la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE) por la construcción de la Central 
Fotovoltaica “Nachi Cocom” de 7.5 
megas para dar energía al Ie-tram de una 
fuente renovable y sostenible, la cual 

EN LA CONFERENCIA DE PRENSA MAÑANERA DEL PRESIDENTE, EL 
GOBERNADOR MAURICIO VILA DESTACÓ QUE EL IE-TRAM FORMA PARTE DEL 

SISTEMA DE TRANSPORTE “VA Y VEN” Y CONECTARÁ A MÁS DE 137 COLONIAS EN 
3 MUNICIPIOS CON OTRAS 80 RUTAS DE TRANSPORTE PÚBLICO EXISTENTES.

Especial / La Revista 



Semanario de Información y Análisis Político 35

actualmente se encuentra en 
proceso de desmantelamiento 
de la antigua planta.
 
El Patio de Carga del Parque 
de la Plancha tendrá 16 
cargadores de 120 kW duales y 
3 pantógrafos de 300 kW, lo que 
permitirá que, durante el día 
sea posible cargar 3 autobuses 
al mismo tiempo, haciendo del 
Ie-tram, un medio totalmente 
sustentable y amigable con el 
medio ambiente.
 
Vila Dosal reiteró la disposición 
de Yucatán para continuar el 
trabajo en equipo en proyectos como este que mejorarán la 
movilidad en el Sureste del país, sumando esfuerzos para que 
a esta zona le vaya mejor y se eleve la calidad de vida de las 
familias mexicanas.

Yucatán, primer lugar nacional

Por otra parte, Yucatán obtuvo el primer lugar nacional en 
el Índice del Barómetro de Información Presupuestal Estatal 
(BIPE), que publica el Instituto Mexicano para la Competitividad 
(IMCO), al lograr una puntuación del 100% en cumplimiento de 
los 116 criterios de la evaluación correspondiente al ejercicio 
fiscal 2023.

De acuerdo con este estudio que busca medir y mejorar 
la calidad de la información presupuestal en los estados 
mediante las leyes de ingresos y presupuestos de egresos 
estatales, este es el segundo año consecutivo en que la 
entidad alcanza la calificación perfecta, logro que no se había 
alcanzado nunca previo a esta administración. 

En el 2017, se recibió el estado con un posicionamiento del 
12° lugar; posteriormente, en el 2019, luego de que Vila Dosal 
impulsara acciones para cuidar y fortalecer el presupuesto 
estatal se logró un avance al 4° lugar con una calificación de 
99.1 puntos, una de las 3 entidades con mayor avance.

Esta valoración se ha 
convertido en un punto de 
referencia para las mejores 
prácticas en la calidad de la 
información presupuestal 
y de finanzas públicas, 
lo cual reitera que en la 
administración de Yucatán se 
realiza un buen manejo de los 
recursos públicos en beneficio 
de la ciudadanía. 

El BIPE integra 116 criterios 
de evaluación, agrupados en 
10 secciones, cada una de las 
cuales mide una dimensión 
distinta de las finanzas 

públicas: Acceso Inicial, Ley de Ingresos, Clasificaciones, 
Poderes/Dependencias/Organismos, Municipios, 
Tabuladores y Plazas, Obligaciones Financieras, Recursos 
federales, Rubros específicos y Criterios.

Asimismo, evalúa la disponibilidad y calidad de la información 
sobre el ejercicio de los recursos públicos de los 32 poderes 
ejecutivos estatales, con el propósito de mejorar la calidad del 
reporte de la información presupuestal, así como impulsar 
la lucha contra la opacidad en el manejo de los recursos 
públicos.

Vale la pena mencionar, el IMCO considera la creación de 
dicho Consejo como una buena práctica nacional.

Gracias a estas y otras medidas de austeridad y disciplina 
financiera, durante esta administración se han evitado gastos 
que suman más de 1,000 millones de pesos anuales.

Esta disciplina y responsabilidad en manejo de los recursos 
públicos ha permitido aumentar la inversión pública en 
proyectos estratégicos, sin afectar la sostenibilidad de las 
finanzas públicas. Como ejemplo, el nuevo transporte público 
eléctrico “Ie-tram”, que beneficiará a más de 200 mil personas 
cada día, al mismo tiempo que disminuirá las emisiones de 
contaminantes a nuestro medio ambiente.

YUCATÁN OBTUVO EL PRIMER 
LUGAR NACIONAL EN EL 
ÍNDICE DEL BARÓMETRO 
DE INFORMACIÓN 
PRESUPUESTAL ESTATAL 
(BIPE), QUE PUBLICA EL 
INSTITUTO MEXICANO PARA 
LA COMPETITIVIDAD (IMCO).
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CAMPECHE

“Atender al sector pesquero es un 
tema de seguridad en Campeche, 
y algo tenemos que hacer, porque 

la pesca vive ahora una tragedia 
dolorosa”, reconoció la Gobernadora, 
Layda Sansores San Román, tras 
escuchar el diagnóstico “El camarón 
rosado en Campeche y sus retos”, 
presentado por la empresaria 
pesquera, Nelly del Carmen Márquez 
Zapata, a integrantes de la Mesa para 
la Construcción de la Paz y Seguridad.

Acompañada del secretario de 
Gobierno, Aníbal Ostoa Ortega; del 
director general del Instituto de Pesca 
y Acuacultura del Estado, Edward de 
Jesús Ceballos Alejandre; del jefe 
del Centro Regional de Investigación 
Pesquera, Saúl Pensamiento Villarauz, 
y la encargada de la Comisión 
Nacional Pesca y Acuacultura, Ana 
María Palomo Duarte, la mandataria 
escuchó la petición de apoyo del 
sector pesquero de altura que 
advierte de un colapso.

Se destacó que en la temporada de 
captura pasada se llegó apenas a 
1,200 toneladas, prácticamente nada 
frente a las 23,000 que se obtuvo en 
la etapa de mayor auge en la Sonda 
de Campeche, y que se extinguirá si 
se mantiene la tolerancia a la pesca 
de la especie en su etapa infantil-
juvenil.

De acuerdo con el estudio “Impacto 
de la pesca artesanal sobre la 
producción de camarón rosado” 
realizado por el investigador Adolfo 
Gracia, del Instituto de Ciencias del 
Mar y Limnología de la UNAM, el 
camarón rosado y el camaroncito son 
la misma especie.

Planteó un Plan de Manejo Pesquero 
de la especie y dos escenarios 
previsibles, teniendo como urgencia 
la protección del camarón y permitir 
que lleve a cabo su ciclo de vida. Con 
estas acciones pudiera recuperarse 
la biomasa, lograrse en el corto plazo 
una captura de 3,200 toneladas, y a 
mediano y largo alcanzar las 10.000 
que representaría por exportaciones 
unos 111 millones de dólares.

Esto permitiría el fortalecimiento de 
la industria generando 8,500 empleos 
directos y 5,000 indirectos en las 
embarcaciones, astilleros, varaderos, 
plantas congeladoras y de proceso, 

Especial / La Revista 

Atender al Sector Pesquero es un 
tema de seguridad en Campeche: 

Gobernadora 
LA GOBERNADORA, LAYDA 

SANSORES SAN ROMÁN 
RECONOCIÓ QUE LA 

ACTIVIDAD PESQUERA 
DE CAMPECHE VIVE 
ACTUALMENTE UNA 

TRAGEDIA DOLOROSA.  
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transporte y comercialización, entre otros, para los 
pescadores y tripulantes, soldadores, mecánicos, técnicos 
en refrigeración, maquiladores, ingenieros mecánicos e 
industriales y muchos más.

En caso de no realizarse las acciones, un segundo 
escenario plantea una reconversión industrial con acciones 
encabezadas por el Gobierno y se apuesta a los sectores 
turísticos y energéticos, adecuando las flotas para esto.

Confianza

La empresaria Nelly Márquez Zapata confió en el respaldo 
del Gobierno del Estado, reconociendo el esfuerzo de 
la Gobernadora por volver a la entidad a sus vocaciones 
productivas y demostrar en los hechos su compromiso 
con que la actividad pesquera se reordene y se combata 
la pesca ilícita.

Campeche guarda gran potencial aún en camarón, pero 
igual en otras especies con gran demanda en el mercado 
asiático como el pulpo, caracol y pepino de mar. Además, 
si se cuida el camarón se benefician otras especies como 
cazón, robalo, mojarra, bagre, pargo, mero, corvina, lisa, 
sierra y jurel.

El director del Instituto de Pesca y Acuacultura del Estado, 
Ceballos Alejandre, recordó que hay una veda permanente 
de las primeras 15 millas, y de obligarse a su respeto, 
se lograría recuperar la biomasa, y no se necesitaría de 
otras vedas. Es un tema eminentemente social y debe 
considerarse que a la pesca del camaroncito se dedican 
mujeres, infantes y personas de la tercera edad. En la 
solución deben participar los tres órdenes de Gobierno.

Además, se planteó al Presidente, Andrés Manuel López 
Obrador, la posibilidad de explorar que PEMEX abra zonas 
de exclusión a la pesca que desde el 2003 están vigentes 
como medidas de seguridad tras los ataques terroristas de 
Nueva York de 2001. Enrique Peña Nieto prometió liberar 
15,000 kilómetros de estas áreas y no cumplió. Hoy, el 
Presidente se muestra más solidario y puede lograrse tras 
un estudio de expertos.

La Gobernadora Sansores agradeció el reconocimiento que 
le externaron los empresarios a través de Márquez Zapata, 
quien le recordó una anécdota de su padre junto al papá de 
la mandataria, que incluso mucho antes de ser Gobernador 
apoyó a que los astilleros campechanos contaran con 
tecnología de punta que los llevaron a fabricar barcos 
de gran calidad mundial con el mejor acero. “Mi padre la 
alentó y yo no quiero que conmigo se acabe”, destacó la 
Gobernadora.

Instruyó a realizar una mesa con especialistas para una 
economía social sustentable, en que los empresarios se 
comprometan a participar y no se vean vacías. Somos un 
pueblo fundamentalmente de pescadores y tienen que ser 
escuchados y atendidos.

“Los necesitamos a todos ustedes que saben y lo han vivido. 
Todas las autoridades deben involucrarse y predicar con 
ejemplo del no consumo de las especies en veda. Antes no 
se levantó la voz, pero ahora se hace y hay que actuar de 
forma responsable”, subrayó.

“No somos enemigos de nadie, no estamos peleados 
y debemos jalar parejo. Si en otros países la pesca y el 
petróleo pueden coexistir, debemos alentarlo. Hay un 
presidente y director de PEMEX sensibles y solidarios, y 
que están volteando hacia el Sureste”, destacó

Autoridades pesqueras reconocieron que se avanza en la 
preservación y cuidado de las especies marinas y que el 
respaldo de la Secretaría de Marina es muy importante, 
pues durante el 2022 se realizaron cerca de 230 acciones 
de vigilancia y en este año, apenas a la mitad, se llevan 
más de 548.

Se puede apostar a la acuacultura, en que se han tenido 
programas de repoblación de especies, en el diseño de 
paquetes tecnológicos como se está haciendo con el 
Tecnológico del Mar, y darles oportunidad a los pescadores 
de incursionar y poder producir ejemplares de las tallas 
que demanda el mercado.

CAMPECHE GUARDA 
GRAN POTENCIAL AÚN EN 
CAMARÓN, PERO IGUAL 
EN OTRAS ESPECIES CON 
GRAN DEMANDA EN EL 
MERCADO ASIÁTICO COMO 
EL PULPO, CARACOL Y 
PEPINO DE MAR. 
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La gobernadora Mara Lezama 
Espinosa acudió a la reunión 
del Consejo Nacional de 

Gobernadores (CONAGO) con 
autoridades del Consejo General del 
Instituto Nacional Electoral (INE), 
para fortalecer la relación entre 
las entidades federativas y las 
autoridades electorales, ante las 
próximas elecciones que se llevaran 
a cabo en el país.

Durante su participación, Mara 
Lezama destacó la participación de 
las mujeres en la vida política, así 
como las acciones para fortalecer 
todo lo que implique el combate de 
violencia política hacia las mujeres en 
todos los ámbitos.

Durante esta reunión de trabajo 
que se realizó en la sede del INE 
con la presencia de la presidenta 
del Consejo, Guadalupe Taddei 
Zavala, y los consejeros electorales 
del Instituto, la gobernadora de 
Quintana Roo tuvo la oportunidad 
de hablar sobre el Nuevo Acuerdo 
por el Bienestar y Desarrollo que se 
impulsa en el Estado con todos los 

sectores, en un diálogo permanente y 
en el que todos los días se construye 
un escenario que alcance la justicia 
social y la plenitud de derechos de las 
y los quintanarroenses.

Citó que las mujeres son protagonistas 
en la administración pública de 
Quintana Roo, con el mayor número 
de presidentas municipales, así como 
servidoras públicas en la primera 
línea del gabinete gubernamental. 
Además, están en el centro de las 
acciones de Gobierno.

Ante las consejeras y los consejeros 
del INE, Mara Lezama fue clara 
al señalar que en Quintana Roo 
“tenemos un fuerte compromiso con 
la democracia, no solo en la entidad, 
sino de todo México”.

Ante la invitación del INE para instalar 
las mesas de seguridad en el proceso 
electoral, ofreció la total disposición y 
voluntad de coordinación para que la 
jornada sea un ejercicio ejemplar del 
fortalecimiento de la participación de 
las y los ciudadanos del país.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Participa gobernadora Mara Lezama en 
la CONAGO con integrantes del INE

MARA LEZAMA DESTACÓ 
LA PARTICIPACIÓN DE 
LAS MUJERES EN LA VIDA 
POLÍTICA, ASÍ COMO LAS 
ACCIONES PARA FORTALECER 
TODO LO QUE IMPLIQUE EL 
COMBATE DE VIOLENCIA 
POLÍTICA HACIA LAS 
MUJERES.
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OPINIÓN LA VIDA EN ROSA  

Un restaurante cercano al Palacio 
de Bellas Artes fue el escenario 
del encuentro con el poeta, 

ensayista y traductor mexicano José 
Manuel Recillas, Premio Nacional de 
Ensayo Crítico “Evodio Escalante” 
2016, y presidente de la Academia 
Mexicana de Poesía, A.C. (AMP); 
con una agenda cultural completa, 
nuestro invitado de hoy nos detalla 
sus proyectos más ambiciosos: el 
Festival de Poesía Manuel Andrade 
2023, además, la primer Biblioteca 
de Poesía en México.

José Manuel Recillas, nuestro 
destacado invitado, a quien le fue 
ortorgada La Cátedra Sergio Pitol 
en 2012, es autor de las obras La 
ventana y el balcón (1992), ensayos 
Aproximaciones al expresionismo 
(2004), El sueño del alquimista, entre 
otros títulos que serán materia de 
otra enriquecedora entrevista sobre 
su brillante trabajo como poeta y 
traductor.

Entre sorbos de café, el multipremiado 
escritor Recillas, originario de la 
Ciudad de México, se toma el tiempo 
para narrar lo que ha ocurrido en los 
últimos años, proyectos a los que se 
ha dedicado de lleno, tiempo en el 
que también ha sido un observador 
meticuloso.

Reflexivo, toma la palabra y nos 
adentra a su territorio.

“De alguna manera, cuando tienes 
más de tres décadas de trayectoria 
todo lo que haces es el fruto de esos 
años dedicados a las letras”, nos 
revela. 

El Festival de Poesía Manuel 
Andrade 2023 -del que lleva toda 
la organización-, es uno de los 
proyectos de difusión de la poesía 

que surgió de las conversaciones 
iniciales en la Academia Mexicana 
de Poesía cuando Manuel -su amigo, 
poeta entrañable- estaba con vida.

“Se llevará a cabo las primeras dos 
semanas completas de septiembre, 
con 22 de los mejores poetas vivos 
del país, tendrá como sede la Casa 
del Poeta Ramón López Velarde, en 
la avenida Álvaro Obregón, colonia 
Roma, Ciudad de México”. 

Sereno y visionario, agrega: “No es 
una exageración que podamos llamar 
a este Festival de Poesía Manuel 
Andrade, como el evento literario 

Festival de Poesía Manuel Andrade 2023
José Manuel Recillas en la cultura

Por Nidia Sánchez

JOSÉ MANUEL RECILLAS, PREMIO 
NACIONAL DE ENSAYO CRÍTICO 
“EVODIO ESCALANTE” 2016, Y 
PRESIDENTE DE LA ACADEMIA 
MEXICANA DE POESÍA, A.C. (AMP).
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LA VIDA EN ROSA 

del año, se ha hecho una especie de 
curaduría”. 

Nuestro poeta, añade el rigor que esto 
implica: “Tú no puedes improvisar un 
Festival de Poesía si nadie te conoce, 
si nadie sabe quién eres, si no tienes 
una trayectoria mínima, pública, que 
conozcan los colegas a quienes estás 
invitando, podrías tener la suerte de 
invitarlos, pero no es tan fácil que 
acepten”. 

“Este festival es un trabajo que 
requiere muchísima energía, más 
tiempo del que uno se imagina, porque 
no tenemos gente externa que nos 
apoye, todo se hace al interior de la 
AMP. Idealmente habría que hacer un 
presupuesto de cuánto costaría hacer 
esto si hubiera dinero, de momento lo 
estamos haciendo con mucho gusto”.

“Nosotros queremos demostrar que 
se puede y habiendo hecho el trabajo, 
poder decir a las instituciones culturales 
del país, que estamos llevando a cabo 
proyectos y con recursos financieros 
del estado o institucionales podremos 
hacer todavía más, es algo que se debe hacer”. 

“A raíz de la muerte del poeta Manuel Andrade (2017), 
y la pandemia, nos obligó a buscar formas nuevas de 
desarrollar proyectos, y el primero que realizamos es: 
“El altar virtual poético”, que se puede ver a través de la 
plataforma youtube, y que fue una invitación hecha a un 
grupo de colegas para que leyeran a un poeta que hubiera 
fallecido recientemente para honrar su memoria”.

“Posteriormente, colaboramos con la Dirección de 
Literatura del Instituto Nacional de Bellas Artes, en varios 
proyectos virtuales sobre el Homenaje a Ramón López 
Velarde, hace dos años, cuando se cumplió el centenario 
del poeta nacional”. 

En los años recientes, nos revela nuestro invitado, entró 
de lleno al conocimiento para hacer lo que con facilidad 
realizan las generaciones más jóvenes, el manejo de redes 
sociales, crear contenido a través de distintas plataformas, 
elaborar carteles, todo para promover proyectos de poesía 
y culturales. 

Cátedra Manuel Andrade

“Decidimos crear la Cátedra Manuel Andrade (poéticas 
contemporáneas), un proyecto que abarca todas 
las actividades que estamos haciendo; la Academia 
Mexicana de Poesía se propuso hacer a partir de este año 
conmemorando los cinco años de fallecimiento de Manuel 
Andrade, un proyecto para invitar a poetas a que den una 
conferencia magistral sobre algún tema de su interés, y ya 
se inauguró esta cátedra que marca todo lo demás, la cual 

cada viernes estrena un “poe-video”, hecho especialmente 
con una cortinilla y su rúbrica sobre un poema leído por 
un poeta mexicano vivo, y, en algunos casos, de poetas 
mexicanos fallecidos, se estrena uno por semana, y este 
proyecto está enmarcado en uno de los objetivos de esta 
Academia que es promoción de la poesía”.

“Tuvimos la fortuna de que se abriera un espacio radiofónico 
en una estación cultural del estado mexicano, OPUS 94, 
que pertenece al Instituto Mexicano de la Radio (IMER), 
donde tengo el espacio “Escrito con música”, cápsulas de 
tres minutos los días lunes, miércoles y viernes, a las 10 
de la mañana, con repetición a las 16:00 horas en la misma 
estación, que puede sintonizarse vía internet en la página 
del IMER o en una radio tradicional”. 

El salón de la poesía mexicana

“Abrimos un espacio, que es la primera vez en la radio, 
dedicado también a la poesía que se llama: “El salón de 
la poesía mexicana”, en donde una vez al mes brindamos 
un espacio para que un poeta mexicano con un mínimo 
de 35 o 40 años de trayectoria se presente a leer poemas 
suyos ante el público de la estación, ya hemos transmitido 
tres de estos programas, el primero lo inauguró el poeta 
y editor Juan Manuel Mendiola, en el segundo programa 
tuvimos al poeta Eduardo Hurtado, el tercero José María 
Espinasa, editor y ensayista, en el cuarto estará Kyra 
Galván, poeta y traductora. El programa tiene una duración 
de una hora y el poeta tiene la libertad exponer su poesía 
como él lo considere necesario y a veces hay un diálogo 
entre el invitado y el anfitrión José Manuel Recillas, lo que 
más importa es que se escuche la voz del poeta”.

JOSÉ MANUEL RECILLAS, CON EL ESCRITOR POBLANO SERGIO PITOL. 
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Academia Mexicana de Poesía

“El proyecto de la Academia Mexicana de Poesía es el 
fruto de algo que solamente comienza a venirle a uno a 
la cabeza cuando tienes cierta edad, cierta trayectoria, 
porque cuando uno empieza (en las letras) en lo que 
piensas es en ti mismo…, eres tú en lo individual”. 

“La Academia Mexicana de Poesía, A.C., surge en 2016 
producto de una inquietud personal, decidí convocar a un 
grupo de poetas y amigos para llevarlo a su primera etapa 
de desarrollo, crear un espacio donde se difunda la poesía 
y la preservación de archivos bibliográficos de diversa 
índole”. 

“El proyecto inició a partir de una serie de conversaciones 
que tuve con Manuel Andrade, poeta mexicano con el 
que tuve una relación muy cercana, un hombre brillante, 
con muchísimas ideas y prácticamente todo lo que está 
haciendo la Academia Mexicana de Poesía, en estos 
momentos, y a partir de este año, surgió de conversaciones 
y luego de proyectos formales platicados en reuniones 
con integrantes de la AMP”.

“Esta Academia la fundamos Manuel Andrade, su esposa, 
también forman parte la poeta mexicana Roxana Elvridge-
Thomas, la editora mexicana Rebeca Ocaranza Bastida y 
otros amigos que por distintos intereses ya no están en 
este momento”. 

“En la actualidad tenemos como producto de recuperación 
o protección de archivos bibliográficos, la biblioteca de la 
poeta mexicana Iliana Godoy, quien falleció en diciembre 
de 2017, que nos donó su familia, además, tenemos una 
parte muy considerable de mi propia biblioteca, donada, 
tenemos el archivo del poeta mexicano Juan Bautista 
Villaseca, al que empecé a rescatar incluso antes de que 
existiera el proyecto de la Academia, recuperé archivos 
manuscritos, mecanoscritos y fotográficos de él”.

La muerte de escritores y poetas

“Mucho antes del proyecto de la Academia comencé a 
ver, se me hizo muy evidente que se estaban yendo todo 
un grupo de escritores y poetas de cierta edad, y la toma 
de conciencia de esa finitud humana me ocurrió cuando 
murió Carlos Montemayor, creo que ahí fue cuando por 
primera vez, no porque antes de él no murieran, me tocó 
ver la partida de Octavio Paz, de Carlos Monsiváis, me 
afectó mucho la muerte del que considero mi maestro 
y por quien me volví escritor que fue Ricardo Garibay. 
De repente, en algún momento, que fue cuando falleció 
Carlos Montemayor, tuve conciencia de este partir de los 
escritores, y la pregunta que me hice es: ¿Qué pasa con 
sus archivos, con su biblioteca, con la experiencia de toda 
una vida dedicada a las letras?”. 

“Fue a partir de esta conciencia y una serie de visitas a 
Morelia, cuando se me aclaró el panorama por instancias 
de un amigo abogado, llegó la idea de crear la Academia 
Mexicana de Poesía y saber lo que pasaría con la biblioteca 
de los escritores cuando fallecen. A veces es una carga 
para las familias porque en ocasiones tienen muchísimos 
libros y en las casas y departamentos actuales no tienen 

un espacio para esas bibliotecas, generalmente las 
familias de los escritores no son gente que lea, y menos 
poesía”. 

“Empecé a ver que algunos colegas sobre todo cercanos 
a mí, también fallecieron, a raíz de esas ausencias surgió 
este proyecto cuyo único interés es la protección de 
esos libros, de esos acervos y crear proyectos una vez 
que tengamos una sede para crear estudios sobre esos 
libros en concreto, sobre esas bibliotecas, pero también 
para crear la primer Biblioteca de Poesía en México, que 
de ahí viene la idea un poco, una antología que hicieron 
Carlos López Beltrán y Pedro Serrano, en el prólogo de esa 
antología sobre poesía mexicana señalaban la necesidad 
de que es increíble que en un país de tantos poetas no 
haya una biblioteca de poesía, todos estos elementos que 
te acabo de mencionar confluyeron en la idea de crear 
una institución que preserve las bibliotecas más allá del 
prestigio de los autores”. 

“La biblioteca de Carlos Montemayor está conservada por 
el extinto Conaculta ahora Secretaría de Cultura, porque 
era Carlos Montemayor, tenía un nombre y prestigio, lo 
mismo pasa con la biblioteca de Octavio Paz, que ahora 
forma parte de la Casa Marie José y Octavio Paz, lo mismo 
ocurrió con la biblioteca de Alí Chumacero, de escritores 
que tienen prestigio, pero, ¿qué pasa con todos los demás 
escritores que no tienen ese escaparate o fama que somos 
la mayoría?, hay un montón de bibliotecas de colegas 
que yo no sé qué ha pasado con ellas, por ejemplo, de 
una amiga poeta su biblioteca terminó en la Universidad 
de Querétaro. Nos habían ofrecido la biblioteca de María 
Luisa la China Mendoza (escritora y periodista mexicana 
que murió en junio de 2018), nos la querían vender hace 
algunos años, a un precio además ridículo, pero ni siquiera 
esa cantidad la teníamos, y la biblioteca terminó siendo 
donada a la Universidad de Guanajuato”.

“La idea es también en algún momento empezar a editar 
libros, recuperar algunas obras, autores, y que todo 
esto forme parte de los objetivos legales y sociales que 
establece el acta constitutiva de la Academia Mexicana de 
Poesía”. 

“Estas preocupaciones solo surgen en cierto momento 
de la vida cuando ya la juventud quedó atrás y la energía 
física de uno empieza a declinar, es cuando te empiezas a 
preocupar por estas cosas, esa energía que tenías cuando 
eras joven ya no está contigo y tienes que sacar fuerzas 
de flaqueza como dirían algunos o mantener la voluntad 
o las fuerzas físicas por encima de las afecciones que 
por ley natural de la vida cuando ya cumples cincuenta 
años, la salud comienza declinar, empiezan a aparecer 
enfermedades, es el momento en el que necesitas más 
recursos de salud, financieros, de apoyos institucionales, 
que debería uno contar y lamentablemente no contamos 
con ningún apoyo de momento, pero uno debe buscar 
ingeniárselas para sacar adelante los proyectos, haya o 
no interés de las instituciones culturales del país, en este 
momento no lo hay pero tal vez en algún otro momento 
cercano lo haya y alguien que sepa valorar lo que todo 
esto significa y podamos aportarle algo a la cultura del 
país que vaya más allá de nuestra mera individualidad”.
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Opacidad de la secretaría de educación

OPINIÓN

C omo parte de una estrategia 
para sumir en la ignorancia 
a los niños mexicanos de las 

escuelas públicas por cierto mal 
atendidas por la Secretaría de 
Educación Federal, surgen los libros 
de texto gratuito que se distribuirán 
en los próximos semestres para 
los primeros años del sistema 
de escuelas primarias de México 
como parte de la Nueva Escuela 
Mexicana que a leguas tienen 
marcados tintes de evitar el sano 
desarrollo académico de la niñez 
que asiste a los planteles  públicos 
a lo largo y ancho de nuestro país, 
contraviniendo a lo dispuesto en 
el artículo tercero de la Constitución Política de 
nuestra nación, que se refiere a una formación 
gratuita y de calidad por lo que los analistas opinan  
que las nuevas guías didácticas representan una 
grave regresión en la formación de los infantes. 

Según mi punto de vista basada en análisis de 
los expertos en docencia, los nuevos libros no 
fomentan un aprendizaje sucesivo en los tres 
primeros grados de la educación inicial, ya que 
carecen de un hilo conductor paulatino para ir 
llevando poco a poco a los párvulos que dejarán 
las dinámicas lúdicas del kínder para adentrarse 
a las bases de las matemáticas, la comprensión 
lectora y el correcto uso del idioma castellano 
que incluirá sus principales partes como son 
los temas de gramática, sintaxis, redacción y la 
ortografía coloquial. Según los grandes pedagogos 
los nuevos libros serán un desordenado catálogo 
de ocurrencias de gente improvisada que abunda 
en las oficinas de la mencionada Secretaría de 
Educación, en donde muchos ocupan puestos como 
recompensa al apoyo político del partido en el 
poder.   

Han quedado atrás los años dorados de la educación 
en México, que llevó a muchas personas a ser 
los exitosos profesionistas de hoy en día, cuando 
existían verdaderos maestros comprometidos 
en el apostolado de la enseñanza, quedando en 
manos improvisadas actualmente, el diseño y los 
programas de la educación inicial por parte de 
los dirigentes educativos. Después de revisar y 
analizar los dos primeros volúmenes de primaria, 
vemos con preocupación que están redactados 

pensando en niños que ya dominan 
la lecto escritura, cuando sabemos 
que la gran mayoría de ellos no leen 
y escriben correctamente, trayendo 
como consecuencia que los 
chiquillos se conviertan en sujetos 
pasivos, frustrados y sin posibilidad 
de desarrollar un pensamiento 
concreto y con estructura, además  
de que muchos estudiantes de 
educación inicial no traen una buena 
fuente de alimentación de sus 
hogares.   

Me causa enorme tristeza ver que 
no se enseñen ciencias exactas 
suficientes (aritmética ) que 

requiere un estudiante de esa edad y que le servirá 
como concepto básico para su vida, tal y como 
dicen las pedagogas cubanas Cabanes y Colunga 
en su perfil “Procesos como atención, memoria y 
pensamiento pueden estimularse desde las clases 
de matemáticas en la enseñanza primaria, así como 
las funciones  ejecutivas metacognitivas como son 
la planificación, memoria del trabajo, flexibilidad 
mental” entre otras destrezas. Jean Piaget también 
opina que el conocimiento lógico matemático se va 
construyendo sobre las relaciones que el niño ha 
estructurado previamente, dando como ejemplo 
que si los alumnos no saben sumar, no podrán 
multiplicar y así sucesivamente, que lo conducirá a 
no poder resolver  problemas prácticos o analíticos 
de su entorno propio y de su comunidad. 

Para continuar con estos desalentadores datos 
se han publicaron en los periódicos de circulación 
nacional, noticias de los trámites  judiciales 
iniciados por la Unión Nacional de Padres de familia 
ante tribunales federales pidiendo que no existan 
conceptos afines a alguna ideología política o 
partidista que pueda influir en los menores y que 
viene a corroborar las palabras del presidente de 
la república en su mañanera televisiva, que dijo:  
palabras más, palabra menos que los niños no 
necesitaban tantas matemáticas ni mucho español, 
conceptos que resultan poco alentadores para el 
futuro de un pueblo, donde parece que el partido en 
el poder quiere formar un país no solo de pobres en 
su finanzas familiares, sino también en el ámbito 
educativo para efectos de sometimiento electoral 
por sus condiciones socioeconómicas y culturales.

Sembrando ignorancia 
en la niñez mexicana
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